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CANCÚN.- El Ayuntamiento de Benito 

Juárez promueve el uso de la herramienta 
digital “Protesta Ciudadana”, para la de-
nuncia de irregularidades en los trámites 
y servicios que hayan solicitado los contri-
buyentes que acuden regularmente a las 
oficinas municipales. 

La presidenta municipal Mara Leza-
ma destacó que la estrategia es parte del 
compromiso de combate a la corrupción y 
rendición de cuentas de la administración, 
por lo que cuenta con el respaldo de la Co-
misión Nacional de Mejora Regulatoria 
(Conamer).

“Desde hace 3 años, de manera urgente 
y categórica, iniciamos el combate a la im-
punidad para desmontar los intereses que 
solo beneficiaron a unos cuantos. Desde 
el primer día iniciamos la limpieza para 
edificar un gobierno transparente y hones-
to; implementamos la digitalización para 
acabar con las mordidas y los cochupos”, 
resaltó.

Mara Lezama recordó que fue desarro-
llada por el Instituto Municipal de Desa-
rrollo Administrativo e Innovación (IMDAI) 
y activado desde diciembre de 2019, para 
promover también la participación de la 
ciudadanía y mejorar la atención al público.

Para acceder a “Protesta Ciudadana”, 
se debe ingresar  a la página oficial del 
Ayuntamiento que es www.cancun.gob.mx 

y seleccionar el ícono con ese nombre, que 
despliega una nueva ventana que pide al 
usuario un registro previo para acceder.

Una vez que está completado este pro-
cedimiento, se debe capturar la protesta 
ciudadana, es decir la queja en caso de que 
un servidor público niegue sin causa jus-
tificada la atención, altere o incumpla con 
los requisitos y especificaciones plasma-
dos en el Registro Municipal de Trámites y 
Servicios, publicados en la página.

De esta forma, el contribuyente obten-
drá una respuesta por parte del IMDAI en 

máximo de cinco días posteriores al ingre-
so de su solicitud.

Al respecto, el director del IMDAI, Mario 
Luévano Cataño, señaló que en caso de que 
la protesta ciudadana se compruebe, la de-
pendencia emitirá un exhorto al funciona-
rio responsable y pedirá a la dependencia 
involucrada que dé continuidad al trámite 
solicitado, y en caso de no cumplirse, se 
enviará el expediente a la Contraloría Mu-
nicipal para iniciar el proceso administra-
tivo sancionatorio correspondiente contra 
quien resulte responsable.

BJ combate corrupción con herramientas digitales
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SALVADOR CANTO

Las nuevas políticas de crédito para la 
adquisición de viviendas aprobadas 

con base a la reciente Reforma a la Ley 
del Fondo Nacional de la Vivienda de los 
Trabajadores (Infonavit) del pasado 12 de 
mayo, genera más dudas y complicacio-
nes para los derechohabientes, quienes 
ahora ven más lejana la posibilidad de 
obtener un patrimonio para su familia, 
sobre todo por factores en donde se esta-
blece como uno de los nuevos requisitos 
que las empresas para las que laboren es-
tén al 100% con el cumplimiento de sus 
aportaciones y pagos ante el SAT.

Esta acción es una completa incon-
gruencia del gobierno federal, en virtud 
de que de acuerdo a informes de la Confe-
deración Mundial de Empleadores (WEC, 
por sus siglas en inglés), México es el 
cuarto país donde más personas trabajan 
vía subcontratación.

De hecho, en México se concentra casi 
la totalidad del outsourcing en tres de los 
ocho sectores económicos: servicios, co-
mercio y manufacturero, los cuales aglu-
tinan el 90.1% del personal que labora 
bajo este esquema, según información 

del INEGI.

El sector económico con mayor can-
tidad de trabajadores bajo la modalidad 
de outsourcing es el de servicios: tiene un 
millón 630 mil 516 y representa el 15% 
del total de los empleados en este sector. 
En segundo lugar se encuentra el sector 
comercio con un 19.1%, el cual represen-
ta un millón 430 mil 602 de personal sub-
contratado. En tercer sitio se ubica el sec-
tor manufacturero con un 17.9%, el cual 
tiene un total de un millón 164 mil 508 de 
subcontratados.

Quintana Roo (abocada al servicio por 
la parte turística), es una de las entida-
des en donde más empresas terciarias 
operan, mismas que tienen la función de 
fungir como pagadoras de empresas for-
males con la finalidad de evadir impues-

tos y perjudicar en sus pres-

taciones a los trabajadores.
Para el presidente de la Academia 

Mexicana del Derecho del Trabajo y Pre-
visión Social (AMDTyPS) Delegación 
Quintana Roo, Manuel Alcocer Heredia, 
esta medida del gobierno federal para el 
otorgamiento de un crédito para la adqui-
sición de una vivienda podría representar 
complicaciones para muchos trabajado-
res que ya estaban en proceso de adquirir 
una vivienda, por lo que consideró que 

hace falta mayor información 
al respecto.

“En primer lugar, no queda claro cómo 
de 116 pasa a 1,080 la puntuación para 
que puedan tener derecho a adquirir una 
vivienda; además, dentro de estas nuevas 
reglas hay factores determinantes como 
la edad, el salario, pero sobre todo, que 
haya semanas continuas cotizando y eso 
es lo que menos permiten las empresas 
en Quintana Roo a sus colaboradores, 
pues aquí sigue la práctica de contratar 
pagadoras (outsourcing) para las nómi-
nas y no dejan que el empleado haga anti-
güedad”, explicó.

CASA PROPIA,
meta inalcanzable

El nuevo esquema de 
créditos para vivien-
da del Infonavit hace 
cada vez más lejano 
el sueño de miles de 
quintanarroenses, sub-
contratados por paga-
doras y sometidos a 
condiciones abusivas 
que les impiden gene-
rar antigüedad laboral

Manuel alcocer Heredia, presidente de la 
academia Mexicana del Derecho del Trabajo 
y Previsión Social.

m el nuevo MoDelo De originación T1000 
afecTa a nuMeroSoS DerecHoHabienTeS 
que Se enconTraban evaluanDo la PoSi-
biliDaD De aDquirir una vivienDa o eSTa-
ban en ProceSo De liquiDación



GOBIERNO FEDERAL AHORCA A PYMES
En medio de todo este panorama con 

cambio de reglas para lograr la puntuación 
y por ende, el otorgamiento de viviendas 
para los trabajadores, empresas que han 
buscado ser las más responsables en cuan-
to a pagos de obligaciones en Cancún, se 
han visto afectadas por amenazas de em-
bargo de cuentas por parte del SAT por in-
cumplimiento de pagos de cuotas del IMSS 
a causa de la pandemia.

De acuerdo con cifras del Consejo Coor-
dinador Empresarial (CCE) del Caribe, al 
menos dos mil 500 Pymes están a punto de 
cerrar ante la amenaza de embargo de sus 
cuentas.

Eloy Quintal Jiménez, líder de dicho or-
ganismo en la zona sur, dio a conocer que 
derivado de la pandemia por COVID-19, 
una de cada cinco empresas de las alrede-
dor de 4 mil 300 que hay, dejaron de pagar 
las cuotas del Instituto Mexicano del Segu-

ro Social (IMSS) y por ende al Infonavit.
“Estamos buscado con la Federación 

un programa de estímulos para recupe-
rarse y seguir generando empleos, de lo 
contrario, muchas tendrán que cerrar sus 
puertas”, explicó.

Insistió que muchas ya fueron notifi-
cadas por el IMSS y están a punto de em-
bargarles sus cuentas, lo cual implicaría 
el cierre de negocios, si las autoridades no 

aceptan un convenio de descuentos o pa-
gos en parcialidades de saldos atrasados.

Y esto afecta incluso a los trabajadores 
por el tema de la adquisición de viviendas 
por las nuevas reglas en donde las empre-
sas deben de ser cumplidas con sus obli-
gaciones. “Durante casi seis meses las em-
presas no registraban ingresos por el tema 
de la pandemia, y eso provocó que no ten-
gan dinero para pagar el IMSS o Infonavit 

y esa ha sido la principal razón por la que 
varios negocios decidieron despedir a una 
buena parte de su nómina”, platicó.

Puso como ejemplo un negocio con al 
menos 20 trabajadores con un sueldo pro-
medio de 4 mil pesos quincenales, lo que 
deriva que por aportaciones al IMSS debe 
pagar aproximadamente 25 mil pesos 
mensuales, pero si durante cuatro meses 
no lograron juntar ese dinero, la deuda se 
incrementó a 100 mil pesos y eso se vuelve 
incosteable en la actual situación de crisis.
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FRENO A CRÉDITOS PARA VIVIENDA
Para Ari Adler Brotman, presidente 

de la Cámara Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de Vivienda (Ca-
nadevi) en Quintana Roo, el nuevo modelo 
de originación T1000 del Infonavit (como 
se le ha denominado a dicho cambio), 
ha venido a sacudir fuertemente a todos 
aquellos derechohabientes que justo se 
encontraban evaluando la posibilidad de 
adquirir una vivienda o estaban en proce-
so de liquidación.

El empresario dijo que este nuevo 
esquema del gobierno federal ha venido 
a impactar tanto a trabajadores como a 
desarrolladores, en virtud de que el Info-
navit quitó capacidad de crédito a más de 
un 60 por ciento de las personas que ya 
estaban tramitando financiamiento para 
casas de interés social.

De hecho, dijo a que pesar de las con-
diciones de la pandemia y que en Quinta-
na Roo ya se siente un ligero incremento 
dentro de la actividad económica, lo que 
había permitido al sector agarrar un ritmo 
positivo en cuanto a la venta de viviendas 
nuevas, ahora con el nuevo esquema que 
aplica el Infonavit, muchos planes se vi-
nieron para abajo.

“La verdad que íbamos bien, está-
bamos agarrando ritmo pero a partir de 
este nuevo sistema de originación se está 
deteniendo un poco el tren de vivienda, 
creemos que es una cosa temporal, es-

peramos que exista mayor claridad y las 
personas puedan tener acceso lo antes 
posible para adquirir una vivienda”, se-
ñaló.

Brotman abundó que el mayor impac-
to se da en Quintana Roo, donde la gente 
trabaja por temporadas, pero porque ese 
esquema es el que mantienen muchas 
empresas desde hace muchos años.

“Es claro que con esto no pueden ha-
cer antigüedad laboral y se castiga más a 
los trabajadores, pero vamos a buscar un 
acercamiento con el Infonavit para que 
otorgue un periodo de transición, que 
permita que la colocación de vivienda 
en la entidad que se ha mantenido entre 
los primeros cuatro o cinco lugares, no se 

caiga”, insistió.
Insistió en que hay desarrolladoras 

que han externado su preocupación por-
que ya tenían planes de ventas e incluso 
acuerdos pactados con posibles clientes 
que estaban a poco tiempo de obtener la 
puntuación pedida y por ende, de acceder 
al crédito de vivienda de interés social, 
pero con las nuevas reglas han perdido 
su puntuación o se les redujo su monto de 
crédito.

“Analizando bien estos cambios, hay 
cosas positivas porque a la larga se van 
a otorgar más créditos a más gente, pero 
el primer impacto fue reducir el número 
de personas que se perfilaba porque este 
Sistema de Originación del Infonavit ha 

ocasionado que posibles compradores 
por ahora no puedan hacerlo y estamos 
en el peor momento porque hubo un fre-
no para la colocación inmediata de vi-
viendas”, señaló.

De acuerdo con los cálculos de la 
organización empresarial, en lo que va 
del mes traen una baja de hasta 60%, lo 
que afectará al ritmo de colocación que 
esperaban cerrar en 13 mil durante este 
2021.

El sistema de operación entró en vigor 
a finales de mayo, y si bien a un largo pla-
zo generará mayores financiamientos, en 
las condiciones actuales se trata de una 
afectación, pues el sector arrastra los es-
tragos de la pandemia.

m uno De loS PrinciPaleS caMbioS eS el Del PunTaje MíniMo requeriDo Para PoDer ac-
ceDer a un créDiTo, al PaSar De 116 a 1,080 PunToS, Para loS cualeS Se requiere un Ma-
yor TieMPo laboranDo en la MiSMa eMPreSa

m la regularización Del ouToSurcing no Ha avanzaDo en quinTana roo; Por el con-
Trario, variaS eMPreSaS Han recurriDo a aMParoS Para Seguir oPeranDo coMo Paga-
DoraS

eloy quinTal jiménez, presidente del 
cce en la zona Sur.



OPERAN CON OUTSOURCING 60% DE HOTELES
En Quintana Roo uno de cada 

cuatro trabajadores está con-
tratado bajo el esquema del out-
sourcing, una práctica ilegal que 
se aplica en más del 60 por ciento 
de los hoteles, afirmó la secreta-
ria del Trabajo y Previsión Social, 
Luisa María Alcalde Luján.

Esto lo reconoció incluso 
el presidente de la Asociación 
de Hoteles de la Riviera Maya 
(AHRM), Toni Chaves, quien dijo 
que los socios hoteleros están a 
favor de regular, más que prohi-
bir la subcontratación de perso-
nal, como se pretende aplicar en 
la Reforma federal que analiza el 
Congreso de la Unión sobre las 
pagadoras.

“La Asociación de Hoteles de la Riviera 
Maya pide abrir espacios de diálogo con el 
gobierno federal para analizar los benefi-
cios y riesgos de la iniciativa de reforma, 
porque la agrupación se ha mostrado a 
favor de que la autoridad regule estas em-
presas externas para que cumplan con 
sus obligaciones legales y respeten los 
derechos laborales”, comentó.

Sostuvo que la asociación conside-
ra que más que prohibir la operación de 
estas empresas externas, será necesario 
regular el buen funcionamiento de es-
tos medios de subcontratación para que 
cumplan todas sus obligaciones legales, 
fiscales y de los trabajadores.

Y esto es precisamente uno de los obs-
táculos que existen para los trabajadores 

que pretendan adquirir una vivienda me-
diante el Infonavit, por ello, la autoridad 
está tratando de regular estas terciarias.

Sin embargo el sitio para registro de 
empresas de outsourcing que se abrió 
el pasado 24 de mayo para poder entrar 
a una fase de regularización, tiene fallas 
técnicas.

Alejandro Salafranca Vázquez, titular 

de la Unidad de Trabajo Digno de la Se-
cretaría del Trabajo y Previsión Social, 
dijo que estaban trabajando para adecuar 
el sitio, pero destacó que ya estaban en-
listadas al menos 8 mil empresas dentro 
del Registro de Servicios Especializados 
u Obras Especializadas (Repse). El plazo 
límite para su regularización concluye el 
24 de agosto próximo.

PRIMERO QUE REGULEN A LAS PAGADORAS
De acuerdo con el abogado Manuel 

Alcocer Heredia, presidente de la Aca-
demia Mexicana del Derecho del Trabajo 
y Previsión Social, delegación Quintana 
Roo, el gobierno federal le ha dado un 
“duro golpe” a la clase trabajadora con 
estas nuevas reglas para obtener la pun-
tuación que les permita adquirir una vi-
vienda de interés social.

“Considero que no hay claridad, es 
una situación complicada para la gente 
que antes tenía que reunir 116 puntos 
en base a un trabajo establece y algunos 
años cotizando, pero ahora, son más re-
glas como el hecho de que las empresas 
tendrán que estar al 100% en sus pagos 
y obligaciones hacendarias y honesta-
mente, eso es lo que menos ocurre en 
México y en Quintana Roo”, explicó.

Cabe decir que con base en la Re-
forma del pasado 21 de mayo del 2021 
para el otorgamiento de crédito para 
la adquisición de una vivienda de inte-
rés social, denominado por el Infonavit 
como “sistema de originación T1000” en 
donde uno de los principales cambios es 
el tema del puntaje, al pasar de 116 para 

ese derecho, ahora deberán de ser 1,080 
puntos.

Antes, para los 116 puntos los fac-
tores determinantes eran la edad, sala-
rio, semanas continuas cotizando, pero 
ahora, para llegar a los 1,080 puntos hay 
nueve nuevos factores como son los bi-
mestres cotizando en el IMSS, edad del 
trabajador, salario, saldo de subcuenta 
de vivienda, tipo de contrato, cumpli-
miento de la empresa, rotación dentro 
de la empresa, ubicación y giro de la em-

presa.
“Hay que ser claros con este tema, 

en Quintana Roo tenemos el tema de 
las terciarias que son las empresas pa-
gadoras, que son usadas para la sub-
contratación para que el trabajador no 
genere antigüedad en la compañía para 
que presta sus servicios y por eso insis-
to, lo que el gobierno debería de agilizar 
el proceso de la regularización si quiere 
que el nuevo esquema para la adquisi-
ción de viviendas funcione y deje de ser 
una afectación para los trabajadores”, 
insistió Alcocer Heredia.

No obstante, las autoridades han 
establecido acciones para tratar de re-
gularizar el tema de las pagadoras, en 
Quintana Roo esto no ha avanzado y por 
el contrario, varias empresas han recu-
rrido a la protección de la justicia fede-
ral, es decir, a los amparos en donde los 
juzgadores han considerado que existen 
aún vicios dentro de esta ley y por ello, 
dichas empresas terciarias pueden se-
guir operando, siempre y cuando pa-
guen los impuestos.
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m en quinTana roo uno De caDa cuaTro TrabajaDoreS eSTá conTraTaDo bajo el eS-
queMa Del ouTSourcing, una PrácTica ilegal que Se aPlica en MáS Del 60% De loS Ho-
TeleS: luiSa María alcalDe

m quinTana roo figura enTre laS enTiDaDeS DonDe el infonaviT eMPrenDió la 
“oPeración DeSPojo” De caSaS a cienToS De faMiliaS MeDianTe juicioS HiPoTeca-
rioS irregulareS

Toni cHaveS, presidente de la 
asociación de Hoteles de la rivie-
ra Maya.
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INFONAVIT INICIA “OPERACIÓN DESPOJO”
Quintana Roo figura entre las enti-

dades del país donde el Infonavit em-
prendió la “operación despojo” de casas 
a cientos de familias mediante juicios 
hipotecarios irregulares donde no no-
tifican y ni mucho menos hacen válidas 
las cláusulas de convenios a las que tie-
nen derecho los trabajadores al quedar-
se sin empleo. 

Lo grave de ello, es que todo esto se 
maquila desde las mismas oficinas de 
dicha dependencia donde altos funcio-
narios podrían estar coludidos para fa-
vorecer intereses y en otros casos hacen 
oídos sordos para atender la demanda 

de las familias que se han visto afecta-
das por esta situación donde la intimi-
dación es la principal acción de quienes 
cometen los despojos.

En Cancún son decenas de casos los 
que se han registrado en los últimos 
años y más aún  durante la gestión de 
la delegada estatal, Karla Aceves Nieto, 
hija del senador Carlos Aceves del Olmo 
y también dirigente nacional de la CTM, 
cuya organización sindical, extraña-
mente, ha sido de las más beneficiadas 
con el otorgamiento de muchas vivien-
das “recuperadas” por el Infonavit.

En la mayoría de los expedientes 

donde el Infonavit orquesta los despo-
jos, los hace mediante juicios realizados 
por despachos de cobranza exteriores 
que se encargan de emprender acciones 
de constante intimidación a los dueños 
de las casas que por alguna razón, de-
jaron de pagar al quedarse sin empleo, 
pero que en ningún momento se han 
negado a seguir efectuando los pagos 
correspondientes.

Uno de estos casos es el que padece 
el señor Ultimino Pérez Juárez, quien 
dijo que lo han querido despojar de su 
vivienda mediante juicios poco transpa-
rentes como es el hecho de que no son 

notificados y que tampoco le permiten 
hacer válidas las cláusulas de las pró-
rrogas de pagos voluntarios.

LOS CAMBIOS PARA ADQUIRIR UNA VIVIENDA
Uno de los principales cambios 

es el tema del puntaje, que ahora 
determina que únicamente conta-
bilizando 1,080 puntos podrá el de-
rechohabiente solicitar un crédito 
hipotecario.

También se debe considerar que 
si el solicitante tiene más de 39 años 
el préstamo es cada vez menor, una 
situación que complica aún más la 
situación para las familias.

De acuerdo con el Infonavit, en 
este 2021 el salario mínimo para 
solicitar un crédito es de una UMA 
mensual, misma que equivale a 
89.62 pesos, lo que representa una 
cantidad de 2 mil 724.4 pesos al mes. Si 
esto se traduce al salario mínimo en Quin-
tana Roo que es de 141.70, esto representa 
alrededor de 4 mil 251 pesos mensuales.

En medio de todo esto, para lograr los 
1,080 puntos el trabajador está obligado 
a cumplir con nueve factores, el primero 
de ellos, un mayor tiempo laborando en la 
misma empresa, lo que le permitirá coti-
zar más rápido y este factor le podría per-
mitir obtener de 90 a 191 puntos.

El otro tema es la edad y eso le gene-
raría una puntuación de 105-128 pun-
tos, seguido por el tema del salario, pues 
con un mayor sueldo que se tenga ante el 
IMSS, la capacidad de pago será mayor y 

eso ayudará a la subcuenta de vivienda lo 
que le permitirá lograr de 111 a 144 pun-
tos.

También en la lista está el tipo de con-
trato en el que está en la empresa y eso le 
generaría de 116 a 124 puntos, pero si es 
eventual sólo obtendrían 103 puntos, pero 
lo más complicado para el trabajador es 
la parte del cumplimiento de la empresa 
ante el gobierno, pues de ello dependerá 
que se le otorgue de 85 a 129 puntos.

De igual manera está la rotación que 
pueda sufrir adentro de la empresa, es de-
cir, que lo cambien de un área a otra y eso 
le daría de 98 a 144 puntos, además está 
la ubicación de la empresa y que sea de fá-

cil localización ante el SAT, IMSS y demás 
autoridades, lo que generaría de 102 a 142 
puntos al trabajador y finalmente el últi-
mo factor es el giro de la empresa que le 
daría de 85 a 151 puntos.

Cabe decir que en la sumatoria de la 
puntuación, ya será a criterio de la autori-
dad el otorgamiento o no del crédito para 
el trabajador.

“Siento que será más complicado lo-
grar sacar mi casa con este nuevo esque-
ma, pues ahora que acudí a valoración a 
una oficina de venta de una inmobiliaria 
en donde ya tenía un avance de mi trámi-
te, le dijeron que ahora tengo que esperar 
un poco más por las recientes modifica-

ciones”, platicó Jesús Hernández Galicia, 
trabajador de cocina de un hotel de Can-
cún.

Otras opiniones establecen que el go-
bierno no sólo busca que las empresas 
paguen lo que deben, sino que el trabaja-
dor exija pagos a tiempo, si la empresa se 
retrasa unos días en sus pagos, le restarán 
muchos puntos y en conclusión, “utilizan 
al trabajador para presionar a que las em-
presa paguen a tiempo y en mi opinión no 
deberían mezclar estas situaciones, que el 
gobierno se encargue de las empresas y el 
trabajador con lo suyo”, dijo Jorge Alberto 
Tun, vendedor de una inmobiliaria de Ar-
cos Paraíso.

m la cTM, cuyo líDer SinDical eS PaDre De la DelegaDa Del infonaviT en quinTana roo, 
Ha SiDo beneficiaDa con el oTorgaMienTo De MucHaS vivienDaS “recuPeraDaS” Por el 
organiSMo

Karla aceveS nieto, delegada del info-
navit.
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ASÍ NOS VEMOS
Por | Edgar PRZ |

Por | Roberto Hernández Guerra

Diamantes en Bruto…

Los últimos meses de la Pandemia han 
significado que el enorme aparato 
burocrático del Gobierno del Estado 

esté en receso de actividades presenciales, 
varias de las dependencias estaban en esa 
posición desde mucho antes, ningún tra-
bajo, ningún resultado, solo vegetan y gas-
tan el presupuesto.

Bien haría el gobierno en aprovechar 
estos meses para disminuir esa carga, des-
aparecer varias instituciones que solo son 
de membrete, nunca han funcionado, eso 
permitiría bajar los gastos y proveería de 
cierto ahorro para los gastos del fin de se-
xenio.

Han accionado por cinco años, nun-
ca se distinguieron por haber servido a 
la ciudadanía, son cofradías de amigas, 
comadres, parientes y algunas prófugas 
disfrazadas las que se han beneficiado. El 
gobierno tiene que endeudarse para hacer 
obras, por qué mejor no se autoanaliza y 
pone en práctica la reingeniería adminis-
trativa a la que recurrió en un principio y 
lesionó a muchas familias. No, no lo hace 
porque varias de estas son sus “doradas”, 
son  compromisos contraídos en campaña, 
son las “aplaudidoras” de luxe, además son 
privilegiadas ya que no viven en Chetumal, 
provienen de la zona norte y por ello no les 
interesa “trabajar”…

Silvia Damián la novel directora gene-
ral del Instituto Quintanarroenses de la 
Mujer se voló la barda, son tantas sus ganas 

de figurar, de demostrar que sí trabaja, que 
inocentemente armó una espléndida Perla 
Negra. Les comparto, expidió constancias 
por haber concluido satisfactoriamente 
su participación en la plática con el tema 
“Igualdad de Género”, dirigido a operado-
res y operadoras de transporte público, 
aquí viene lo sorprendente, con una dura-
ción de “UNA HORA”, el día 28 de Junio del 
2021, a través de la plataforma digital.

Son tantas sus ganas por firmar algo 
que no le importó la duración del curso, 
es más, tiene cientos de constancias y no 
sabe qué cursos dar. Les aseguro que este 
prolongado curso es el primero que dan en 
meses, pero no solo es la única dependen-
cia en estas condiciones, hay que pregun-
tarle a Delta Moo qué hace, qué actividades 
realiza. Hay otros institutos como el de la 
Juventud que se les ocurrió sacar un Pre-
mio Estatal y andan apoyados por la Alerta 
Amber, buscando al supuesto premiado. 

Estos ejemplos demuestran fehacien-
temente que las dependencias de gobierno 
navegan sin rumbo, el viento les señala las 
coordenadas a seguir, no producen más 
que vergüenzas y tratan de hacerse notar 
para que la ciudadanía se sienta orgullosa 
de ellas, hágame el Julio Regalado favor…

Este mal ejemplo ha cundido, otras co-
legas de otros institutos se dedican a dar 
consejos de belleza y espiritualidad, otra 
de recetas de cocina y así podríamos irlas 
enumerando, Es tiempo de reestructura-

ción, de aprovechar las capacidades y de 
hacer una purga para adelgazar y hacer 
más eficientes las dependencias.

Ojalá alguien le acerque esta propuesta 
al inquilino de la 22 de Enero para congra-
ciarse con los chetumaleños, para devol-
verles la confianza en las instituciones y 
para agradecerles a las agraciadas su tiem-
po, su esfuerzo y vocación de servicio, ya 
están súper pagadas y fueron favorecidas 
por un lustro de buenas viandas, buenos 
salarios y el figurar en grandes ligas. El “Se-
ñor”, tiene la última palabra, ¿las inscribe 
como corredoras en un maratón o prefiere 
mantener al Club de las Perfumadas?

Mejor seguiré caminando y cantando 
“la múcura está en el suelo, mamá no pue-
do con ella, se me sube a la cabeza, mamá 
no puedo con ella…”

Hablar de otras epidemias en mo-
mentos en que la Península sufre 
un rebrote del COVID, sin duda la 

tercera ola, es de tan mal gusto cual men-
cionar la “soga en casa del ahorcado”. 
Pero no nos queda más remedio y nos dis-
culpamos, porque si bien para esta enfer-
medad ya existen vacunas que le hacen 
frente y evitan la gravedad y la muerte, 
las otras hasta ahora carecen de ellas; por 
esta razón es ineludible estar al pendien-
te de su propagación. 

¿Y cuáles son estas plagas  que se aba-
ten sobre la población de nuestro país? 
Dos, sin duda alguna: la de enfermedades 
crónicas y la desinformación conocida 
como “infodemia”. Y “aunque usted no lo 
crea”, siguiendo al clásico Ripley, ambas 
están relacionadas entre sí. 

Hablemos de la primera. Las estadís-
ticas oficiales nos señalan que la tercera 
parte de las muertes ocurridas anual-
mente en México, alrededor de 250 mil, 
son causadas por la dieta alimentaria, el 
tabaco y el alcohol. “Somos lo que come-
mos” es algo que nadie discute; el proble-
ma es que no seleccionamos libremente y 
si adquirimos alimentos chatarra es por-
que eso es lo que nos ofrecen. El resultado 
es el penoso 1-2, empleando el lenguaje 
deportivo, que tenemos a nivel mundial: 
primer lugar en obesidad infantil y se-
gundo en la de adultos.  

Pero analicemos 
como llegamos a esta 
situación, que de lo 
personal repercute en 
lo social por los efectos 
que ha tenido sobre el 
sistema de salud pú-
blica. Y aquí entra en 
juego el cambio de pa-
radigma que se dio a 
nivel mundial a partir de los años ochenta; 
esto es el regreso del pensamiento desre-
gulador con su “dejar hacer, dejar pasar”, 
de la mano de Ronald Reagan y Margaret 
Tatcher, dejando las  manos libres a las 
grandes corporaciones internacionales 
para lucrar con el sistema alimentario. La 
“mano invisible del mercado” definiendo 
lo que debíamos comer, por encima de 
la obligación del “Estado” de velar por la 
salud. “Libertad de Elegir” como consig-
na y título del libro de Milton Friedman, 
uno de los impulsores de esa corriente 
de pensamiento; neoliberalismo a secas, 
aunque parezca repetitivo.

Analizar la incidencia de los alimentos 
ultraprocesados en la dieta de los mexica-
nos es muy sencillo; basta revisar los ana-
queles de una tienda de conveniencia con 
tarifas subsidiadas de electricidad, para 
encontrar las frituras, falsos yogures, pas-
telitos y refrescos azucarados que contie-
nen. En el consumo de éstos últimos tam-

bién tenemos un lastimoso primer lugar  
promediando 173 litro por persona al 
año, un 40 por ciento más que el segundo 
lugar, nuestro vecino del norte. Por cierto, 
al beber un refresco embotellado de 250 
mililitros estamos ingiriendo siete cucha-
radas de azúcar; imagine usted ponérse-
las a su tasa de café.

¿Y de la “infodemia” o propagación de 
falsedades que podemos decir?  Que a se-
mejanza de las tradicionales pandemias 
también tiene su mecanismo de propaga-
ción y niveles de virulencia, a los que po-
demos agregar sujetos propagadores y re-
plicadores. Lo difícil es contar con formas 
de combatirlos a semejanza de las vacu-
nas. Está comprobado que el cerebro hu-
mano tiene preferencia por lo negativo, lo 
mórbido, por encima de lo positivo y eso 
permite la rápida propagación de cuan-
to pertenezca al lado oscuro de las cosas. 
Los medios tradicionales de información 
han hecho uso y abuso de dicha técnica: 

insistir en el desabasto de medicinas y en 
magnificar las desafortunadas defuncio-
nes por COVID es parte de ella. 

¿Y la relación entre la epidemia de 
enfermedades crónicas y la “infodemia” 
donde se encuentra? Pues resulta que 
siguiendo el ejemplo de otros países de 
nuestro continente, en particular Chile 
y Perú, el gobierno federal ha tratado de 
que en lo referente a la alimentación, la 
decisión del ciudadano pueda ser toma-
da con información suficiente y veraz, así 
como que el exceso de desregulaciones 
del pasado sea corregido. Y resulta que 
quien ha encabezado esa nueva política, 
promoviendo tímidas medidas como el 
etiquetado frontal es, “ni más, ni menos” 
que el villano favorito de los “conservado-
res”, el Dr. Hugo López Gattell y en contra 
de él han enfilado sus baterías los intere-
ses afectados. Como dice el “clásico”, para 
comprender qué pasa “sigue las huellas 
del dinero.

Las otras epidemias
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EL BESTIARIO
Por | Santiago J. Santamaría Gurtubay | @BestiarioCancun | @SantiGurtubay | www.elbestiariocancun.mx |

¿Arden Canadá y Estados Unidos? ¿Arderá Cancún?
Los muertos por la ola de calor, con temperaturas históricas de casi 50 grados, se registran por centenares. El mundo apuesta 
por la ‘descarbonización’, alarmado ante el Cambio Climático. El nivel de los océanos pudiera inundar las ciudades de Londres, 
Nueva York y Shanghai, incluso la Península de Yucatán…

Para adaptarse al Cambio Climático, Can-
cún se debate entre una posible inunda-
ción –que algunos especialistas sitúan 

entre 20 y hasta 80 años– y la demolición de 
hoteles, advirtió poco antes del inicio del CO-
VID-19. Ana Lorena Gudiño Valdez, asesora 
nacional del proyecto Adaptur de la Agencia 
Alemana de Cooperación para el Desarrollo 
(GIZ, por sus siglas en alemán). Al mismo tiem-
po, Jorge Escobar Martínez, presidente de la 
Federación Mexicana de Colegios de Biólogos, 
dijo que lo más probable es que antes de que 
ocurra un incremento en el nivel del mar e 
inundaciones, habría fenómenos hidrometeo-
rológicos que destruirían la infraestructura, 
“y ahí tenemos un grave riesgo”, alertó. El es-
tudio ‘Contribuciones de las capas de hielo al 
futuro del nivel del mar’ pronostica que si los 
gases de efecto invernadero (GEI) continúan, y 
el incremento de la temperatura alcanza cin-
co grados en los próximos 80 años, el nivel del 
océano superaría los dos metros, cubriendo las 
ciudades de Londres, Nueva York y Shanghai, 
incluso la península de Yucatán; actualmente, 
más de seis millones de personas viven en zo-
nas costeras vulnerables. Ana Lorena Gudiño, 
asesora nacional en Cambio Climático y Tu-
rismo de Adaptur, dijo que el proyecto cuenta 
con cuatro millones de euros (85.2 millones de 
pesos) para asistencia técnica en la adaptación 
basada en ecosistemas para que el sector turís-
tico identifique el riesgo y la vulnerabilidad del 
negocio respecto a los impactos. Añadió que 
la GIZ apoya sitios piloto como Cancún-Rivie-
ra Maya-Cozumel, Riviera Nayarit-Jalisco, San 
Miguel de Allende, Guanajuato, donde además 
buscan involucrar al sector privado, que dijo no 
es fácil de sensibilizar, para financiar y desa-
rrollar medidas de mitigación; empero, poco a 
poco descubren que hay mayor concienciación 
de la que creen.

“Los empresarios ya hablan de cambio cli-
mático y de adaptación, ya saben que se tie-
nen que adaptar y saben que el impacto por 
supuesto es ambiental y social, pero ellos ob-
viamente lo traducen a su lenguaje empresarial 
y saben que hay un impacto económico muy 
fuerte. Hay muchos que ya se dieron cuenta 
que hay que cambiar el modelo de turismo, 
porque si no ya no es sustentable ni sosteni-
ble”, manifestó. Gudiño Valdez precisó que la 
sustentabilidad también requiere vacacionistas 
conscientes en la conservación natural y cultu-
ral. Se calcula que 20 por ciento de los turistas 
que actualmente viajan a México buscan prác-
ticas sustentables, sobre todo el mercado más 
joven, quienes tienen más conciencia en temas 
de sustentabilidad. Dijo que particularmente 
los empresarios turísticos del Caribe mexica-
no están bastante conscientes y sensibles, que 
incluso reconocen el riesgo en el que está la 
región costera, sobre todo porque dicen saber 
que aquí viven sus hijos y sus familias y que si 
se acaban el destino no habrá negocio ni nada 
para su descendencia.

Ana Lorena Gudiño refirió que Adaptur 
trabaja con el Panel Intergubernamental so-
bre Cambio Climático (IPCC, por sus siglas 
en inglés) de la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) y con el Instituto Nacional de 
Ecología y Cambio Climático (INECC), que ge-
neran escenarios y en todos, si no cambia el 
modelo actual de vida, hay un inminente incre-
mento en la temperatura del mar. La amenaza 
a los arrecifes, una barrera natural que regula 
la fuerza y velocidad del oleaje, es la muestra 
más reciente de la degradación a la que, prin-
cipalmente los actores de la industria turísti-
ca están sometiendo al planeta en ese tipo de 
ecosistemas. Al respecto, Jorge Escobar Martí-
nez, presidente de la Federación Mexicana de 
Colegios de Biólogos, dijo que si bien el cam-
bio climático está provocando la crecida de los 

océanos y el deshielo del Ártico, es más factible 
que antes de que crezca el nivel del mar haya 
fenómenos meteorológicos que destruyan la 
infraestructura. El científico citó que el infor-
me de los expertos climáticos de la ONU alertó 
de que el aumento del nivel de los mares está 
acelerándose y es irreversible, y que si la ten-
dencia actual no cambia podría crecer hasta 
84 centímetros por una larga lista de impac-
tos devastadores como un mayor deshielo de 
los glaciares y pérdida del permafrost (la capa 
de suelo congelado). “Lo más probable es que 
tengamos fenómenos antes de un incremento 
del nivel del mar, con fenómenos de desastre 
por cambios en la dinámica costera derivada 
de las modificaciones en la circulación de los 
océanos y cambios de la temperatura. Antes de 
pensar en procesos que nos inunden nuestras 
ciudades costeras, que ya hay modelos muy 
bien calibrados, debemos de preocuparnos por 
fenómenos meteorológicos”, mencionó.

Sobre lo que espera a Cancún, tomando en 
cuenta que la duna fue devastada para cons-
truir hoteles, la representante de la Agencia 
Alemana de Cooperación concluyó que ne-
cesitan restaurarse los médanos, el manglar 
y replantear el modelo turístico e incluso dijo 
que hay riesgo de demolición. “Hay infraes-
tructura que es sumamente vulnerable porque 
la exposición es tan alta, que no hay forma. 
Hay países en los que ya se tuvieron que tirar 
hoteles, son decisiones sumamente complejas, 
son decisiones de muchos actores porque los 
impactos sociales y económicos también son 
muy grandes, pero estamos en un punto de no 
retorno; qué va a pasar cuando suba dos me-
tros el mar, qué va a pasar con la infraestruc-
tura hotelera”, preguntó. Agregó que en algu-
nos casos podría echarse mano de medidas de 
adaptación híbridas: infraestructura y conser-
vación y/o restauración de ecosistemas, pero 
en algunos casos no habrá esa posibilidad, que 
es precisamente lo que detecta Adaptur antes 
de desarrollar, para recomendar a los inversio-
nistas modificar el modelo turístico. Aseguró 
que ya hay casos de éxito: hoy, antes de cons-
truir, los empresarios detectan cuáles son los 
puntos de riesgo e incluso modifican sus pla-
nes maestros, por lo que los proyectos a futuro 

en Ciudad Mujeres y todo el Caribe mexicano, 
así como en Riviera Nayarit, Puerto Vallar-
ta y La Paz, por ejemplo, serán desarrollados 
inclusive con medidas de mitigación. Gudiño 
Valdez, por su parte, saludó la postura empre-
sarial debido al grave riesgo que representan 
los fenómenos asociados a las tormentas y los 
huracanes, que destruyen la infraestructura y 
todo a su paso, y destacó la cultura de la pre-
vención del Caribe mexicano, ejemplo a nivel 
mundial. 

Antes del último domingo de junio del 2021, 
las temperaturas en Canadá y en Estados Uni-
dos nunca habían pasado de los 45°C. Decenas 
de personas, que se cuentan ya por cientos, 
según datos de la BBC News, han muerto en 
medio de una ola de calor sin precedentes que 
está batiendo récords de temperatura. Los ter-
mómetros alcanzaron los 49,5°C en el pueblo 
de Lytton, ubicado en la provincia de Columbia 
Británica, por tercer día consecutivo. El fenó-
meno ha traspasado las fronteras canadienses. 
El noroeste de Estados Unidos también ha re-
gistrado máximos históricos y víctimas fatales. 
La causa de esta ola corresponde a un ‘domo 
de calor’ de aire caliente estático a alta presión 
(que actúa como la tapa de una olla) que se ex-
tiende desde California hasta los territorios 
árticos. Las temperaturas son más bajas en las 
zonas costeras, pero las regiones del interior 
tienen poco respiro. Otras partes del hemisfe-
rio norte también experimentan condiciones 
excepcionales de principios de verano, entre 
ellas el norte de África, la península Arábiga, 
Europa oriental, Irán y el subcontinente indio 
noroccidental, según los datos de la Organi-
zación Meteorológica Mundial. En esas zonas, 
las temperaturas diarias superaron los 45°C 
y alcanzaron más de 50°C en el Sahara. Rusia 

occidental y las áreas que circundan el mar 
Caspio también han experimentado tempera-
turas inusualmente altas como resultado de 
una gran área de alta presión. En la región de 
Moscú, la OMM estima que el calor alcanzará 
los 30°C durante el día y se mantendrá por en-
cima de los 20°C por la noche, mientras que 
las áreas más cercanas al Mar Caspio tendrían 
temperaturas de unos 40°C con más de 25°C 
en la noche. 

De acuerdo con la Organización Meteoro-
lógica Mundial, es probable que se establezcan 
algunos récords también en esa zona del pla-
neta durante esta ola de calor. “El planeta se 
acerca de forma inexorable al objetivo menos 
ambicioso del Acuerdo de París sobre el Cam-
bio Climático mucho antes del plazo fijado. El 
Acuerdo de París busca mantener el aumento 
de la temperatura mundial en este siglo muy 
por debajo de 2 °C con respecto a los niveles 
preindustriales, tratando de limitarlo a 1,5 °C”.  
“Es una nueva llamada de atención sobre la 
necesidad de acelerar la adopción de compro-
misos mundiales para reducir las emisiones de 
gases de efecto invernadero y lograr la neutra-
lidad en carbono”, enfatizó Taalas.

En mi titular de esta columna EL BESTIA-
RIO he utilizado la frase ¿Arden Canadá y Es-
tados Unidos? ¿Arderá Cancún? Recordando 
uno de mis viajes a París, capital de Francia, en 
un mes de julio, donde los termómetros mar-
caban más de 30 grados, el taxista nos pre-
guntó ¿Arde París?... Ese ¿Arde París? hacía re-
ferencia al excesivo calor por entonces, nada 
que ver con lo que están sufriendo estos días 
los ciudadanos canadienses y estadouniden-
ses, pero también a una anécdota que aparece 
plasmada en la novela histórica de Larry Co-
llins y Dominique Lapierre publicada en 1964, 
bajo el título de ‘¿Arde París?’. Describe los días 
de agosto de 1944 y, muy detalladamente, las 
horas que precedieron a la Liberación de París 
por parte de las Fuerzas Aliadas, las Fuerzas 
Francesas Libres y los movimientos de Resis-
tencia interior, adheridos estos últimos en su 
mayoría al Partido Comunista Francés duran-
te la Segunda Guerra Mundial. La obra debe 
su título a la pregunta hecha por Hitler a sus 
generales reunidos en el Gran Cuartel General 
de Rastenburg, Prusia Oriental, el 25 de agosto 
de 1944, momento en el que este se negaba de 
manera obstinada a perder París luego de cua-
tro años de ocupación. Sin embargo, la situa-
ción se había vuelto crítica: a falta de unidades 
para retener la ciudad, el general Dietrich von 
Choltitz había recibido la orden personalmen-
te de Hitler, de resistir hasta el último hombre, 
y de destruir París por medio de cargas explo-
sivas localizadas en los más importantes mo-
numentos de la ciudad, así como arrasar con 
aquellos barrios donde los ejércitos alemanes 
encontraran resistencia y apoyo a las tropas 
de liberación.

Esta obra se caracteriza por mostrar desde 
diferentes puntos de vista el conflicto: el de los 
habitantes de París, los soldados de Leclerc, el 
de Eisenhower, el de Hitler y de manera parti-
cular el del general Von Choltitz. Para ello, los 
autores entrevistaron a docenas de testigos y 
protagonistas de los hechos. Es además, rica 
en detalles que parecen triviales, pero que en 
su conjunto van retratando la atmósfera que 
vivía París, sus habitantes y ocupantes en los 
días previos a la liberación. La importancia del 
papel del general Von Choltitz, gobernador 
alemán de París, quien se negó a obedecer la 
orden de Hitler de destruir la ciudad, es reco-
nocida actualmente por los parisinos de una 
manera muy curiosa, pues en la grabación que 
se escucha en el autobús turístico que reco-
rre los distintos monumentos de la ciudad, se 
menciona que dichos monumentos siguen ahí 
gracias a Von Choltitz.
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SALVADOR CANTO

“El narcotráfico no va a parar, aun 
siendo legal la mariguana se va a se-

guir traficando y seguirá dejando millo-
narias ganancias a los grupos delicti-
vos y eso provocará que también otras 
drogas aumenten su presencia en las 
calles”, advirtió el director de la Clínica 
de Rehabilitación Alitum, Soilo Salazar 
García, psicológico y especialista en 
el tratamiento de las adicciones desde 
hace más de 23 años en Cancún.

Luego de que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) invalidara 
los artículos de la Ley General de Sa-
lud que impedían el consumo legal de 
cannabis con fines lúdicos y aprobara 
la declaratoria general de inconstitucio-
nalidad, en entrevista con El Desperta-
dor de Quintana Roo, el exdirector del 
Centro de Integración Juvenil (CIJ) en 
Cancún, advirtió que “se nos viene un 
problema más serio de lo que parece”.

De Viva Voz, planteó que si bien todo 
ser humano es libre y consciente para 
hacer lo que quiera con su vida, inclu-
so fumar mariguana, dejó en claro su 
preocupación porque “de por sí tene-
mos ya un problema de consumo serio 
de la cannabis y de otras drogas ilegales 
en menores y ahora con la apertura, el 

consumo será mayor”. 
Cabe señalar que con ocho votos a 

favor y tres en contra, la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) anuló la 
prohibición del uso lúdico y recreativo 
del cannabis, pero sólo será para per-
sonas mayores de edad y no podrá ser 

consumida frente a menores de edad ni 
terceros que no lo permitan.

Con mayoría calificada, el máximo 
tribunal aprobó la Declaratoria Gene-
ral de Inconstitucionalidad de cinco ar-
tículos de la Ley General de Salud que 
impedía a la Secretaría de Salud en-

tregar permisos para consumo lúdico 
y recreativo de la mariguana, pero aun 
con la actual norma, la mariguana si-
gue siendo considerada un sicotrópico. 
El Despertador de Quintana Roo buscó 
a representantes de la comunidad Can-
nabis Creativa de Cancún y aunque uno 
dijo que analizaría la posibilidad de la 
entrevista, luego ni las llamadas y men-
sajes atendió para conocer su opinión 
respecto a este tema.

—Doctor Soilo Salazar, ¿qué 
opinión le merece que la SCJN 
haya despenalizado la mariguana 
y se abra la posibilidad para uso 
lúdico?

—Aquí es importante dejar en claro 
que están en todo su derecho las per-
sonas en decidir de manera voluntaria 
y consciente lo que quieren hacer con 
su vida y si quieren fumar mariguana 
y hacer lo que plazca, lo pueden hacer 
porque es un derecho humano. Sin em-
bargo, esto a mí me preocupa porque 
de por sí tenemos ya un problema de 
consumo serio de cannabis y de otras 
drogas ilegales y ahora con la apertura 
el consumo será mayor. Te imaginas, 
si siendo ilegal los jóvenes menores de 
edad lo hacían, pues ahora podrán te-
ner más acceso a esta droga con todo y 

Legalizar la 
mariguana no 
es la solución: 

SOILO SALAZAR
El especialista en tratamiento de adicciones y exdirector del Centro de Integración Juvenil considera que despenalizar 

su uso lúdico provocará un mayor consumo, abrirá las puertas a otras drogas y no inhibirá su tráfico ilegal

CONSIDERO quE DEfINITIVAmENTE 
NO ESTAmOS pREpARANDO pARA ESTA 
ApERTuRA, hAy muChA IgNORANCIA, 

muChA fALTA DE INfORmACIÓN
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lo que digan que la Cofepris (Comisión 
Federal para la Protección contra Ries-
gos Sanitarios) va a ser quien autorice y 
todo, pero aun así, considero que al jo-
ven se le hará fácil porque muchas veces 
no saben qué legalizaron o qué penali-
zaron, muchos creerán que ya podrán 
tener permiso para comprarla y consu-
mirla sin problema alguno y eso de ver-
dad nos debe de preocupar.

—Con los más de 20 años que 
lleva con el tema de las adicciones 
y que ha visto la evolución de múl-
tiples drogas y cómo ha llegado 
a afectar a cientos de familias, en 
este caso y desde su punto de vis-
ta, ¿la mariguana qué tan dañina 
es? 

—Es una droga como otra y si bien 
cada una tiene su particularidad, hay 
unas que dañan más rápido, otras que 
provocan consecuencias igual de serias 
o más serias, pero podría decirte que 
ninguna droga es inofensiva, todas tie-
nen su daño, obviamente la mariguana 
no es la excepción. Lamentablemente 
lleva a muchos jóvenes a caer en apatía, 
a desarrollar trastornos motivaciona-
les, a que la persona pierda el interés, 
se vuelven flojos porque eso genera 
la mariguana, además de que provo-
ca irritabilidad con todo y que puedan 
decir que es de uso lúdico y que no es 
tan nociva, pues las investigaciones di-
cen lo contrario y claro que es nociva y 
que perjudica la vida cotidiana de una 
persona, de un joven y creo que falta 
mucha información y acarrea muchos 
problemas. De pronto encontramos con 
cierta frecuencia a la mamá que ya está 
llorando porque su hijo dejó la escue-
la, que a otro lo desaparecieron y que 
a otro lo mataron y tristemente esa es 
la historia con mucha frecuencia por el 
uso de la mariguana y otras drogas.

—Con base en los informes es-
tadísticos que ustedes manejan, 
¿Quintana Roo en qué situación se 
encuentran dentro del consumo 
de mariguana?

—De acuerdo a los estudios más se-
rios que se realizan por la ENA (Encues-
ta Nacional de Adicciones), lamentable-
mente Quintana Roo es un estado que 

ha permanecido durante muchos años 
en los consumos elevados no sólo de 
drogas legales como el alcohol o tabaco, 
sino ilegales como la mariguana, cocaí-
na y ahora recientemente consumo del 
cristal que está elevándose tremenda-
mente y que ya no es una amenaza, es 
una realidad, un problema serio pero 
que amenaza en convertirse todavía en 
algo más complicado. De hecho, esta-
mos recibiendo muchos pacientes con 
consumo de cristal que llevan una psico-
sis tremenda y por eso hay que redoblar 
esfuerzos para poder combatir esta pro-
blemática y la mayoría de los pacientes, 
antes de haber consumido esta droga, ya 
lo hicieron también con la mariguana.

—¿Desde su perspectiva, México y 
particularmente Quintana Roo está 
preparado para dar este paso de la 
legalización de la mariguana?

—Definitivamente no somos Canadá. 
Te imaginas, si hoy en día Canadá tie-
ne problemas, España que de repente 
despenalizó y de pronto reculó por los 
problemas y estamos hablando que Ho-
landa ya se convirtió en un país con un 
turismo consumidor, entonces nosotros 
como México, ¿qué podemos esperar? 
Yo considero que definitivamente no es-
tamos preparando para esta apertura, 
hay mucha ignorancia, mucha falta de 
información. 

—Se habla de que habrá un marco 
normativo para obtener la licencia 
para su uso, ¿eso qué significa, 
doctor?

—Tengo entendido que ahí van a es-
tablecer quién o quiénes lo van a distri-
buir, como lo hacen en algunos países 
como Estados Unidos en donde la gen-
te va con su receta y compra en lugares 
aprobados por la autoridad, pero bueno, 
falta que se cumpla en su totalidad y 
creo que aquí en México no va a ser tan 
sencillo y también consideró que segui-
rá habiendo un mercado negro muy tre-
mendo.

 
—¿Cree que sea correcto que 
ya pueda haber un consumo en 
lugares públicos ante menores de 
edad?

—Dicen por ahí, ‘a donde fueres, haz 

muChOS NO SAbEN qué LEgALIzARON 
O qué pENALIzARON, CREERáN quE 
yA pODRáN TENER pERmISO pARA 
COmpRARLA y CONSumIRLA SIN 

pRObLEmA ALguNO y ESO DE 
VERDAD NOS DEbE pREOCupAR 

UN LARGO 
CAMINO

La decisión del máximo tribunal 
llegó después de un largo camino que 
acabó con un siglo de prohibición de la 
mariguana en el país.

Tras varios amparos de consumi-
dores, la Suprema Corte consideró in-
constitucional la prohibición por violar 
“el libre desarrollo de la personalidad” 
y ordenó en 2019 al Congreso regular 
el asunto.

Aunque el Senado aprobó en no-
viembre pasado una ley que convertía 
a México en el tercer país de América 
en regular el cannabis recreativo des-
pués de Uruguay y Canadá, la Cámara 
de Diputados modificó algunos aspec-
tos y el texto regresó al Senado sin ge-
nerar consensos.

El pasado 30 de abril venció el ter-
cer y último plazo que había puesto la 
Corte para que los legisladores regula-
ran la mariguana recreativa, por lo que 
el alto tribunal aprobó el lunes 28 de 
julio la declaración de inconstituciona-
lidad.
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lo que vieres’, y aquí en este tema el adulto es 
el modelo a seguir por parte de las generacio-
nes nuevas y ahí está el riesgo.

—¿Qué pasa con el combate a la adic-
ción?

—Aquí es donde realmente entra la res-
ponsabilidad de la sociedad, somos noso-
tros los responsables de nuestros cuidados 
y nuestra salud como seres humanos, pero 
aquí los gobiernos son quienes tienen que 
protegernos y prevenirnos y eso se hace edu-
cando, informando, previniendo y esa parte 
de la prevención si bien existen algunas ins-
tituciones ONG como los Centros de Integra-
ción Juveniles (CIJ) o el DIF, la verdad es ¿qué 
tanto impacto puede haber?, están muy limi-
tados y las escuelas también, en donde hay 
una embarradita y lo digo con todo respeto 
porque lo hacen bien, pero un profesor pues 
no está para prevenir adicciones, está para 
manejar otras materias, aun con todo y que 
se pueden capacitar y la evidencia es que 
existe muchas carencias y desinformación, 
por eso tenemos a tantos menores de edad 
no solamente consumiendo mariguana, sino 
también otras drogas y lamentablemente es 
una descomposición social que genera una 
gran cantidad de problemas sociales en los 
jóvenes que terminamos condenándolos casi 
casi a llevar vidas horribles. 

—El presidente dijo que si la aproba-
ción sobre uso lúdico de la mariguana 
perjudica al país, podría enviar una 
iniciativa para dar marcha atrás, ¿qué 
opina de ello? 

—Aún está a tiempo de hacerlo, siempre 
que sea en beneficio de la sociedad, por su-
puesto que cualquier ley se tiene que echar 
para atrás, no importa si ya está establecida, 
tiene que irse para atrás y es lo que conviene. 
Yo creo que tiene tomarlo con toda la serie-
dad; insisto, si bien como seres humanos te-
nemos todo el derecho a elegir lo que quere-
mos hacer, pero si no estamos informados y 
capacitados para poder tomar decisiones de 
esta envergadura, definitivamente tiene ha-
cerse primero un alto y ahora sí, que se ana-
lice y una vez que se analizaron las posibles 
consecuencias y que no sean negativas, pues 
adelante pero con toda la responsabilidad.

—¿Esto podría dar entrada a que inicie 
la discusión sobre el consumo de otro 
tipo de drogas?

—Yo creo que si esto avanza, desde luego 
se irán aperturando otras cosas, así como al-
gún día fue el alcohol, el tabaco y ahora con 
la mariguana, no dudo que en algún día se 
puedan discutir otras cosas, pero yo creo que 
habría que ir haciéndolo con mucho cuidado, 
con toda la responsabilidad, una verdadera 
investigación, tomando decisiones realmen-
te serias, porque al final del día hay que pro-
teger a la sociedad. 

—Por último, ¿cree que esta aprobación 
sirva realmente para combatir a los 
grupos delictivos que la comercializan?

—En realidad no, porque si bien la mari-
guana es una droga que se trafica demasia-
do y tiene muchas ganancias, no solamente 
está la mariguana, están la cocaína, el crack, 
y ahora la metanfetamina, entonces el narco-
tráfico no va a parar, aun siendo legal se va a 
seguir traficando y con otras cosas y creo que 
esto no va por ahí, no se combatirá el tráfico 
por ningún motivo.

quINTANA ROO hA pERmANECIDO DuRANTE muChOS AñOS 
EN LAS ESTADíSTICAS DE mAyOR CONSumO DE DROgAS COmO 

LA mARIguANA, LA COCAíNA y AhORA RECIENTEmENTE DEL 
CRISTAL, quE ESTá ELEVáNDOSE TREmENDAmENTE

COmO SERES humANOS TENEmOS DEREChO A ELEgIR LO quE 
quEREmOS hACER, pERO SI NO ESTAmOS INfORmADOS y CA-

pACITADOS pARA TOmAR DECISIONES DE ESTA ENVERgADuRA, 
DEfINITIVAmENTE TIENE quE ANALIzARSE A fONDO

La Suprema Corte de Justicia aprobó un fallo histórico 
que anuló la prohibición del consumo lúdico de mariguana 
en el país, pero el cannabis recreativo todavía tendrá al-
gunas limitaciones. Estas son las claves de la declaración 
de inconstitucionalidad, que tumbó los artículos de la Ley 
General de Salud que prohibían el consumo lúdico, el auto-
cultivo y el transporte de esta planta:

n La Corte avaló que los mexicanos mayores de edad 
puedan consumir, sembrar, cultivar, cosechar, preparar, po-
seer y transportar cannabis y tetrahidrocannabinol (THC), 
principal componente psicoactivo de la planta, con fines 
recreativos.

n Mientras el Congreso mexicano siga sin regular el 
asunto, la Secretaría de Salud deberá emitir autorizaciones 
para el cannabis recreativo, que hasta ahora sólo podía 
consumirse mediante amparos judiciales.

n Además, cuando la declaración sea publicada en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF), la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) de-
berá redactar las directrices para la adquisición de la se-
milla.

n De esta forma quedó reformada la Ley General de 
Salud, que solo permitía el consumo de mariguana “para 
fines médicos y científicos”.

n En su decisión, la Corte estipuló también limitacio-
nes al cannabis recreativo, puesto que prohibió el consumo 
frente a menores de edad, así como en lugares donde pu-
diera afectar a terceros que no hayan obtenido la autori-
zación.

n También descartó que se pueda conducir vehículos 
bajo los efectos de la mariguana ni cualquier tipo de activi-
dad que pueda poner en peligro a otras personas.

n Además, la declaración establece claramente que 
“en ningún caso” la Cofepris podrá dar permisos para im-
portar, comerciar, suministrar o distribuir mariguana.

Guillermo Nieto, presidente de la Asociación Nacional 
de la Industria del Cannabis (Anicann), explicó que la auto-
rización solamente reconoce los derechos de las personas, 

pero aclaró que no se puede consumir en la vía pública, 
ya que se reformó la Ley General de Salud y no el Código 
Penal, por lo que sigue siendo un delito adquirir la hierba 
en las calles.

“No se puede fumar en la calle para nada, porque se 
derogaron artículos generales de la Ley General de Salud, 
mas no los del Código Penal Federal. Lo que se autorizó es 
que en lugar de que te ampares con un juez para consu-
mir, vas a sacar un permiso con Cofepris (Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos Sanitarios) para fumar en 
tu casa”, señaló.

Mientras que Daniel Vergara, jurista del Colegio Nacio-
nal de Abogados, explicó que la sentencia de la Corte es 
sólo para avanzar en el modelo de prohibición absoluta, 
porque los diputados federales tienen que dar a conocer 
cómo se va a consumir y en qué lugares.

“Sólo es la apertura, porque la ley secundaria debe re-
gular en dónde se debe consumir, porque muchas personas 
se van a amparar si ven fumando en la calle a personas, 
porque les afecta en su salud. Es necesaria una ley nacio-
nal o federal en dónde se establezcan todos los lineamien-
tos de su consumo público”, comentó.

Añadió que es importante informar a la gente que no 
puede consumir en la calle, porque “apenas vienen una se-
rie de reformas” que van a ordenar todo, desde el cultivo, 
compra, traslado, hasta las prohibiciones.

¿QUÉ PERMITE Y QUÉ 
PROHÍBE EL FALLO DE LA SCJN?



DhAkA, bANgLADESh
las calles de la capital lucen desiertas mientras el país entra en un estricto confina-
miento por el coviD-19, con el ejército y la policía abocados a impedir que las per-
sonas abandonen sus hogares excepto para emergencias o para comprar artículos 
esenciales.
Fotografía: Munir Uz Zaman / AFP / Getty Images

hONg kONg, ChINA
la activista alexandra Wong, también conocida como la abuela Wong, fue detenida 
por la policía mientras protestaba por el 24 aniversario de la entrega de Hong Kong a 
china por gran bretaña.
Fotografía: Isaac Lawrence / AFP / Getty Images

REgIÓN DE kyzyLORDA, kAzAjSTáN
un cohete propulsor Soyuz que transporta el carguero de carga Progress MS-17 des-
pega del cosmódromo de baikonur.
Fotografía: Oficina de prensa de Roscosmos / Tass / Getty Images

fLORIDA, ESTADOS uNIDOS
los equipos de búsqueda y rescate trabajan contra reloj en la búsqueda de posibles 
sobrevivientes en el edificio de condominios champlain Towers South, de 12 pisos, 
parcialmente derrumbado en Surfside. 18 muertos habían sido encontrados hasta la 
noche del jueves.
Fotografía: Chandan Khanna / AFP / Getty Images

LA hAbANA, CubA
los vehículos circulan trabajosamente, después de que las fuertes lluvias y el mal 
funcionamiento de las alcantarillas provocaron grandes inundaciones en las calles de 
la capital cubana.
Fotografía: Yamil Lage / AFP / Getty Images

bASORA, IRAk
jóvenes se refrescan en el río Shatt al-arab, junto al puerto de Maqil, sometido a una 
intensa ola de calor.
Fotografía: Hussein Faleh / AFP / Getty Images
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ROmA, ITALIA
el Papa francisco camina junto con los líderes cristianos del líbano hacia la tumba de 
San Pedro y San Pablo, en la basílica de San Pedro en el vaticano.
Fotografía: Vaticano / AFP / Getty Images

bARRANquILLA, COLOmbIA
Manifestantes derriban una estatua de cristóbal colón durante una protesta contra 
el gobierno.
Fotografía: Mery Grandos Herrera / AFP / Getty Images

bEIjINg, ChINA
niños y jóvenes reunidos en la Plaza de Tiananmen se preparan para conmemorar el 
centenario de la fundación del Partido comunista chino.
Fotografía: Roman Pilipey / EPA

NuEVA DELhI, INDIA
agentes de la policía detienen a un manifestante tibetano durante una protesta 
contra las celebraciones del centenario del partido comunista chino, frente a la em-
bajada china.
Fotografía: Adnan Abidi / Reuters

ELy, REINO uNIDO
Sacerdotes conversan debajo de la instalación ‘gaia’ del artista británico luke je-
rram, una réplica de la Tierra de siete metros, suspendida en la nave de la catedral 
de ely.
Fotografía: Oli Scarff / AFP / Getty Images

ATENAS, gRECIA
la policía exhibe un cuadro de Picasso, recuperado casi una década después de 
que fuera robado de la galería de arte estatal más grande del país, en atenas.
Fotografía: Eurokinissi / Rex / Shutterstock
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Desaparecen recursos para el carnaval de Campeche
CAMPECHE.- Por la pandemia de co-

vid-19, el Ayuntamiento de Campeche ha 
cancelado las fiestas tradicionales, entre 
estas, el antiguo y tradicional Carnaval, 
dejando de ejercer recursos por más de 
21 millones de pesos.

De acuerdo al Ayuntamiento, en el 
2019, destinó veintiún millones trescien-
tos cuarenta y siete mil seiscientos veinte 
pesos en el Carnaval de Campeche; una 
cifra similar en el 2020, sin embargo, este 
2021 obligados por la pandemia, el tradi-
cional carnaval de Campeche fue suspen-
dido.

Ante esta situación, artistas, coréo-
grafos, y escenógrafos han cuestionado el 
destino y uso de estos recursos debido a 
que en el municipio no hay obras ni ac-
ciones que justifiquen el uso de dichos 
recursos.

No es la única celebración, el Ayun-
tamiento de Campeche también organi-

za las fiestas de San Francisco de Asís, 
de Guadalupe y San Román, sin embar-
go, en los cerca de tres años de gobier-
no de Eliseo Fernández no se ha trans-
parentado el recurso destinado a estas 

fiestas.
En tanto, en la página de transparen-

cia del Ayuntamiento de Campeche, la in-
formación publicada se limita sólo al año 
2019. (Campeche.com.mx)

2% de la población yucateca, 
positiva a COVID

MÉRIDA.- A 16 me-
ses de la presencia del 
Covid-19 en el Esta-
do, actualmente el dos 
por ciento de la pobla-
ción ya fue confirmada 
como positiva a esta 
letal patología de rápida 
transmisión, reveló la 
Secretaría de Salud de Yucatán (SSY).

La dependencia informó que a 16 meses de la presencia de la 
pandemia en el Estado, ya son 35 los municipios cuyo porcentaje de 
la población infectada de Covid-19 supera el uno por ciento, entre 
ellos Chumayel, Conkal, Hunucmá, Kanasín, Motul y Santa Elena, 
y la ciudad capital se ubica entre los tres más altos, pues el tres por 
ciento de su población está infectada o ya se recuperó.

Por lo pronto, San Felipe es el municipio con el más alto índice 
de morbilidad por Covid-19, con una tasa superior de cinco mil con-
tagios por cada 100 mil habitantes.

Es decir, el cinco por ciento de la población resultó positiva al co-
ronavirus 2 del Síndrome Respiratorio Agudo Grave (SARS-CoV-2) 
causante de la enfermedad Covid-19.

El segundo puesto es Valladolid y el tercero Mérida.
Actualmente, el índice de morbilidad de la entidad es dos mil 

9.52 casos por cada 100 mil infectados, o bien, es equivalente decir 
el 2.0095 por ciento del total de la población ha estado infectada.

Mientras que el índice de morbilidad más bajo lo registra Ta-
hdziú, con el 0.085417 por ciento, seguido de Mayapán, con el 
0.10088 por ciento, y Cantamayec, con el 0.14519 porcentual. (Yu-
catán Ahora)

Cepa ‘Delta’ de COVID 
llega a Yucatán

MÉRIDA.- La Secretaría de 
Salud de Yucatán confirmó a 
través de un comunicado que 
existe una quinta cepa del coro-
navirus en la entidad, lo que ha 
contribuido al incremento del 
número de contagios durante 
las últimas semanas: se trata de 
la variante “delta” que ahora se 
suma al resto de las registradas 
como la mexicana, británica, 
brasileña y californiana.

De acuerdo con el comunicado, el Instituto de Diagnóstico 
y Referencia Epidemiológicos (InDRE) dio los resultados en los 
que se confirma la presencia de la cepa “delta”, la cual solamente 
es más contagiosa que la mexicana, pero no más letal que ésta, 
pues hasta el momento no se han registrado fallecimientos en-
tre los pacientes que la portan.

Ante dicho incremento de contagios, el Gobierno del Estado 
reiteró el llamado para que la ciudadanía acuda a recibir su va-
cuna en tiempo y forma, según el programa estipulado por la Fe-
deración, y pidió reforzar las medidas de prevención como son 
el uso de cubrebocas, la aplicación de gel antibacterial, lavado 
constante de manos y mantener la sana distancia.

Cabe recordar que en los últimos días los nuevos contagios 
han rondado entre los 300 diarios, y el número de fallecidos está 
entre los 15 al día, cifras que no han disminuido, sino que per-
manecen en la que ya fue denominada como la “tercera ola” de 
contagios en la entidad por la Secretaría de Salud. (Punto Medio)

En medio de la pandemia se disparan casos de dengue
CAMPECHE.- A la par del COVID-19 

están los casos de dengue clásico, inclu-
so iniciaron antes del rebrote de la pan-
demia derivado de las primeras lluvias 
de temporada, y a pesar de la solicitud 
que se ha hecho a la Secretaría de Salud 
para que implemente las nebulizacio-
nes, hasta ahora no se ha tenido res-
puesta, declaró el médico Omar Alberto 
Uc Sánchez.

Reveló que la gente llega a consulta 
creyendo tener coronavirus pero a di-
ferencia de éste, el dengue no ocasiona 

problemas respiratorios.
El médico nuevamente hizo el llama-

do a las autoridades de salud de no des-
cuidar la atención por contagios de den-
gue ya que la enfermedad no es menor y 
hace falta la nebulización.

Diariamente acuden decenas de per-
sonas a consultar y son diagnosticadas 
de dengue clásico, por lo que prevé que 
durante la temporada de lluvias se regis-
tren más casos que los registrados el año 
pasado por la falta de atención. (Campe-
che.com.mx)

Homún recibe 
Corazón de León por 
defensa del agua

GUADALAJARA.- Maribel Ek 
Can, José Clemente May Echeverría 
y Doroteo Hau Kue, integrantes de 
la comunidad de Homún, Yucatán, 
en representación de Los Guardia-
nes del Agua de Homún, recibieron 
el reconocimiento ‘Corazón de León’ 
otorgado por la Universidad de Gua-
dalajara (UDG), por ser ejemplo de 
lucha en la defensa del agua frente 
a la industria porcícola y promover 
la sana relación entre el hombre y la 
naturaleza.

Ek Can consideró que el galardón 
es símbolo de su resistencia frente a 
las megagranjas, que la hace sentir 
motivada y, además, demuestra que 
no están solos en su lucha. Mandó un 
mensaje a las personas que están en 
luchas similares en otras partes del 
país o del mundo y les pidió que no 
se rindan. “Que sigan adelante, que 
tengan paciencia, que sigan luchan-
do como lo vamos a hacer todos no-
sotros”, manifestó. 

“Soy vecina de un gran tesoro, de 
una gran ruta con cenote, una gruta 
llena de vida, llena de energía, un lu-
gar limpio, un lugar puro, que es lo 
que buscamos conservar en Homún, 
es por eso que estamos luchando, 
para conservar esa agua limpia, esos 
lugares, puros”, enfatizó la activista.

El galardón Corazón de León re-
conoce el valor de la lucha social de 
diversos activistas o personajes y ya 
ha sido entregado a figuras como el 
expresidente uruguayo José Pepe 
Mujica, el sacerdote Alejandro Sola-
linde, la periodista Carmen Ariste-
gui, entre otros. (La Jornada Maya)
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Controlan incendio 
en ducto submarino; 
preocupa seguridad

CAMPECHE.- Un incendio en el mar 
frente a la costa de Campeche fue extin-
guido durante la mañana del viernes, 
según informó Pemex a través de un co-
municado, después de que una fuga de 
gas de una tubería submarina provocó 
el incendio que se volvió viral en redes 
sociales. 

“Un ojo de fuego” brillante se formó 
a un costado de una de las plataformas 
del desarrollo petrolero Ku Maloob Zaap, 
que es el más importante de la compañía 
ya que de él son extraídos más del 40% 
de sus casi 1.7 millones de barriles de la 

producción diaria de petróleo mexicano.
Aunque no se registraron heridos la 

producción se vio afectada después de 
que la fuga provocó el incendio a las 5:15 
a.m y que fue extinguido a las 10:30 horas.

La compañía informó que el origen 
del incendio fue producto de «una tor-
menta eléctrica y fuertes lluvias». Petró-
leos Mexicanos cuenta con un largo his-
torial de accidentes en sus instalaciones 
que han sido señaladas por la Auditoría 
Superior de la Federación del país.

Reportes que se dieron a conocer a 
Pemex exhiben las pésimas condiciones 

en las que se encuentran las instalacio-
nes y los centro de trabajo de la Región 
Marina Noreste -la mayor productora de 
petróleo del país, donde se encuentran 
Cantarell y Ku Maloob Zaap-, en la Re-
gión Marina Suroeste y Plataformas de 
Perforación. 

El diagnóstico advierte a Pemex so-

bre 432 hallazgos “Tipo II” (graves), 376 
de esas observaciones en la Región Ma-
rina Noreste; entre ellas, corrosiones 
severas en las líneas, fallas en las redes 
contra incendio, fugas, botes de salva-
mento inservibles e inexistencia de sali-
das de emergencia eficientes. (La Nación 
/ Reforma)

Campeche regresa 
a Semáforo Naranja

CAMPECHE.- La Secretaría de Sa-
lud del estado de Campeche determinó 
retroceder al color naranja el Semáfo-
ro de Riesgo Epidemiológico por CO-
VID-19 debido al aumento de casos.

El doctor José Luis González, se-
cretario de Salud estatal, detalló que 
también han aumentado las hospitali-
zaciones, principalmente de personas 
menores a 50 años.

“La situación amerita decisiones 
que limiten el riesgo y el daño a la sa-
lud que está significando aún el CO-
VID-19″, dijo.

Con el regreso a Semáforo Naranja 
el Gobierno de Campeche intensificará 
la difusión de las medidas para pre-
venir el COVID-19, como lo son el uso 
de cubrebocas y gel antibacterial, así 
como la sana distancia.

Para evitar aglomeraciones se re-
ducea 50 por ciento el aforo en uni-
dades de transporte público, a 40 por 
ciento el aforo en supermercados y ho-
teles, y a 35 por ciento el aforo en ofici-
nas administrativas con actividades no 
esenciales.

Los centros comerciales y restau-
rantes deberán reducir su aforo a 25 
por ciento mientras que su horario de 
apertura será de 13:00 a 23:00 h.

La venta de bebidas alcohólicas se 
habilitará únicamente de miércoles a 
sábado de 11:00 a 18:00 h.

También se suspenden actividades 
escolares en todos los niveles y per-
manecerán cerrados gimnasios, cines, 
parques, centros deportivos, bares y 
cantinas. (López Dóriga)

MÉRIDA.- A sus 70 años de edad, Ma-
ría Luisa Paredes Durán, habitante del 
municipio de Muna, concluyó la prima-
ria y obtuvo su certificado de educación 
básica. El documento que valida sus es-
tudios fue entregado por Mauricio Vila 
Dosal, gobernador del estado.

De acuerdo con lo que el mandatario 
compartió en su cuenta de Facebook, la 
mujer tenía muchas ganas de aprender a 
leer. Por su dedicación, el mandatario la 
consideró un ejemplo para la sociedad.

“Tuve el honor de entregarle su certi-
ficado de primaria a Doña María Luisa. A 
sus 70 años quería aprender a leer. Mu-
chas gracias por enseñarnos que nun-
ca es tarde para aprender, eres un gran 
ejemplo para todos los yucatecos”, escri-
bió Vila Dosal en su red social, desde las 
instalaciones del Instituto para la Edu-
cación de Adultos del Estado de Yucatán 
(IEAEY) en ese municipio.

María Luisa decidió estudiar la pri-
maria en 2018. La impulsó el deseo de 
superarse, pero también porque quería 
leer la Biblia sin ayuda de otras personas. 
Compartió que ella vende antojitos regio-
nales y fue gracias a una de sus clientas 
frecuentes, quien es maestra, que se en-
teró del programa estatal, por lo que de-
cidió tomar clases.

Ejemplar: mujer de 70 años concluye la primaria

Proyectan aumento 
de 19% en remesas 
a Yucatán

MÉRIDA.- Para el cierre de este 
segundo trimestre del año, se espera 
un incremento de 19 por ciento en el 
envío de remesas a Yucatán.

Así, en la primera mitad del año la 
llegada de dólares a la entidad podría 
superar los 78 millones de dólares 
(mdd).

El Banco de México (Banxico) re-
cordó que en el primer trimestre 2021, 
el dinero enviado por los paisanos que 
laboran en ciudades de Estados Uni-
dos fue alto, al alcanzar 66.1 millones 
de dólares.

Los montos colocan al primer tri-
mestre 2021 como el más elevado de 
los dos últimos años, en que en el mis-
mo periodo del 2019 se lograron 48.1 
millones de dólares, en el primer tri-
mestre del 2020 fueron 57.8 mdd.

El año pasado a pesar de la pande-
mia del coronavirus, las remesas en-
viadas por los paisanos alcanzaron los 
243.7 millones de dólares.

El director del Instituto para el De-
sarrollo de la Cultura Maya en el Esta-
do (Indemaya), Eric Villanueva Mukul, 
apuntó que la economía de al menos 
20 municipios yucatecos está íntima-
mente ligado a estos envíos, lo que 
permite que las familias puedan supe-
rar muchos problemas y se afiance el 
comercio, los servicios y las condicio-
nes de vida de las familias en la zona 
rural. (Sipse)

MÉRIDA.- En el mes de marzo, el Pa-
drón de Contribuyentes en Yucatán bajó 
por primera vez y de tener 1 millón 260 mil 
390 empadronados en Febrero, se perdie-
ron poco más de 18 mil, de acuerdo con los 
Datos Abiertos del SAT.

Es el primer mes en el año que el Pa-
drón de contribuyentes bajó, durante el 
2020, el año que la Pandemia sucumbió la 
actividad económica, el número de contri-
buyentes no bajó en ningún mes y se man-
tuvo en un promedio de 1.2 millones de 
contribuyentes, con alzas cada mes.

A pesar de la baja en el padrón, en el 
comparativo anual, el número de contribu-
yentes en el Estado sigue siendo mayor que 
el año pasado, ya que en Marzo del 2020, 
cuando comenzó la pandemia había 1 mi-

llón 232 mil 901 contribuyentes, poco más 
de 8 mil menos que en marzo de este año.

De acuerdo con información del Go-
bierno federal, la recaudación no se ha 
visto afectada, a pesar de la pandemia y 
los efectos de la crisis económica, ya que 
los contribuyentes han cubierto y cumplen 
con sus responsabilidades. (EstamosAquí)

Yucatán, con baja 
de contribuyentes en marzo



LIBROS DE 
LA SEMANA

Rupi Kaur.
TODO LO QUE NECESITO EXISTE YA EN MÍ.
Seix Barral. Trad. Elvira Sastre.
200 pp.

Con una sensibilidad exquisita, 
Rupi Kaur aborda en todo lo que 
necesito existe ya en mí algunos de 
los temas por los que se dio a cono-
cer con sus anteriores obras como 
el feminismo, el trauma, la pérdi-
da o el amor, pero en esta ocasión 
da un paso más allá y revela, en 
un ejercicio único de generosidad 
y honestidad, experiencias muy personales como 
el modo en que ha lidiado los últimos años con la 
depresión, el éxito o la presión a la que se ha visto 
sometida. Capaz de traducir en palabras sensacio-
nes y sentimientos complejos, exhibe además una 
notable sabiduría para desgranar males de nuestro 
tiempo como la autoexigencia, las enfermedades 
mentales o las relaciones tóxicas.

Kate Tempest. 
CUANDO LA VIDA TE DA CON UN MARTILLO. 
Sexto Piso. Trad. Daniel Ramos Sánchez. 
360 pp.

En un Londres deshumanizado 
y cruel, paradigma de una Inglate-
rra y una Europa donde solo rige 
la ley del dinero y donde años de 
crisis han causado estragos, cuatro 
jóvenes intentan encontrar su lu-
gar. Los personajes de esta novela 
se niegan a aceptar el lugar que la 
vida y la sociedad les han deparado 
y luchan sus guerras con las armas 
que han sabido o podido procurarse 
en un mundo donde los sueños y el idealismo coti-
zan muy a la baja. Considerada una de las artistas 
de hip-hop más relevantes de la actualidad, y auto-
ra de premiados libros de poesía y obras de teatro, 
Kate Tempest nos entrega su primera novela.

Luis Javier Plata. 
EL HOMBRE QUE JAMÁS SE EQUIVOCABA. 
Siglo XXI Editores. 
334 pp.

Este libro es para quienes, al 
igual que el matemático al que 
alude el título, inequívocamente 
disfrutan de leer. Y, aunque el po-
der transformador de la literatura 
de ficción es innegable, en estas 
páginas de no ficción se compar-
te la lectura que hacen disciplinas 
científicas como la psicología evo-
lucionista, la topología de redes, la sexología y las 
neurociencias a autores clásicos como Shakespeare 
y Kafka, y se advierten algunos efectos no tan posi-
tivos de sagas exitosas como Crepúsculo y 50 Som-
bras de Grey.

Varios autores. 
LO FANTÁSTICO NO EXISTE. 
Ediciones Periféricas. 
77 pp.

Gabriela Cordourier Real, Irene 
Hernández Gamboa, Arturo Morfín, 
Tanya Oseguera, Libertad Pantoja, 
Erick Tejada Carbajal, Indra Villase-
ñor Amador, son los convocados a 
esta antología. Cada uno hace gala 
de personajes e historias memora-
bles y que en conjunto exhiben el buen momento 
de la literatura fantástica mexicana. (Aristegui No-
ticias)
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MÉXICO.- La Fundación 
Gabo lanzó la semana pasada el 
libro “Periodismo cultural en los 
tiempos de pandemia”, que reco-
rre once crónicas escritas desde 
distintas partes del mundo por 
becarios de la Beca Gabriel Gar-
cía Márquez de periodismo cul-
tural.

El texto explora y recorre his-
torias que nos recuerdan el poder 
de la cultura, el corazón palpi-
tante de la sociedad, que, como 
escribe Jonathan Levi en el prólogo: 
“unas veces late con ira, otras con pa-
sión, y con frecuencia está a la merced 
del estado”.

Este libro, disponible para des-
cargar en forma gratuita, contiene las 
crónicas de once periodistas cultura-
les becarios de las siete ediciones de 
la Beca García Márquez de periodismo 
cultural, proyecto que cada año –desde 
2013– reúne en Colombia a periodistas 
de todos los continentes para inter-
cambiar experiencias, fortalecer sus 
capacidades en periodismo cultural, 
e investigar y publicar historias desde 

esta parte del mundo.
En 2020, año marcado por el virus, 

en los que los viajes internacionales y 
el contacto físico representan un riesgo 
de contagio, la Beca Gabo se transfor-
mó completamente y, en vez de dar a 
conocer por el mundo los reportajes de 
los becarios sobre Colombia, hizo una 
apuesta por invitarlos a escribir sobre 
sus mundos para Colombia.

De esta propuesta surgieron piezas 
concebidas y escritas en medio de las 
limitaciones propias de la pandemia. 
Los ex becarios debieron apostar por 
sus propios entornos y memorias, y 

sacar lo mejor de la reportería a 
través de plataformas digitales 
en vez de los encuentros presen-
ciales y las experiencias tácticas 
a las cuales estaban tan acostum-
brados.

Periodismo cultural en los 
tiempos de pandemia/ Cultural 
Journalism in the Time of Pande-
mic recoge las historias en espa-
ñol, inglés y algunas en portugués 
de Teresita Goyeneche (Colom-
bia), Nathalie Iriarte (Bolivia), Eva 

Kopecká (Eslovaquia), Ana Pais (Uru-
guay), Mebrak Tareke (Eritrea), Ernes-
to Garratt Viñes (Chile), Cláudia Mar-
ques Santos (Portugal), Alejandra Rosa 
(Puerto Rico), Marisol Rodríguez (Mé-
xico), Arturo Aguilar (México) y Luiza 
Miguez (Brasil), quienes contaron con 
el escritor estadounidense Jonathan 
Levi y la escritora colombiana Marta 
Orrantia como maestros, y la crítica 
cultural estadounidense Soraya McDo-
nald como maestra invitada.

El libro puede descargarse en el 
link https://bit.ly/3yh3fYn (Periodismo.
com)

Fundación Gabo lanza libro 
digital de periodismo cultural

Firman Francia y México 
acuerdo contra tráfico de 
bienes culturales

PARÍS.- Francia y México fir-
maron un acuerdo de cooperación 
contra el tráfico de objetos históri-
cos que el canciller mexicano califi-
có como un paso importante hacia 
la recuperación y protección del 
patrimonio cultural de México.

Las casas de subastas de París 
suelen vender objetos indígenas 
que ya están en el mercado del arte, 
a pesar de las protestas de los acti-
vistas que dicen que deberían de-
volverlos a sus países de origen.

Al firmar el acuerdo de coope-
ración, los cancilleres de Francia y 
México reconocieron que sus paí-
ses tienen leyes diferentes para 
los bienes culturales, pero prome-
tieron trabajar juntos en el futuro 
para combatir el tráfico de obras 
de arte.

“La recuperación y protección 
de nuestros bienes culturales es un 
problema muy importante para no-
sotros”, dijo el canciller mexicano 

Marcelo Ebrard. “Me alegra que en 
esta ocasión Francia nos acompañe 
y apoye esta iniciativa a pesar de 
que nuestros sistemas legales son 
muy diferentes. No siempre hemos 
compartido la misma postura, pero 
este acuerdo es muy positivo”.

Indicó que el acuerdo incluye 
mecanismos “para impedir de la 
máxima forma posible la comercia-
lización, que es ilegal, de piezas im-
portantes para el patrimonio histó-
rico y cultural de México”.

El Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia de México protes-
tó una venta en Christie’s en París 
a principios de este año. La colec-
ción incluía una máscara de piedra 
de mil 500 años de la antigua ciu-
dad de Teotihuacán y una antigua 
estatua de la diosa de la fertilidad 
Cihuateotl, aparentemente de la 
cultura totonaca. La subasta recau-
dó más de 3 millones de dólares. 
(Agencias)

¿Es “resiliencia” o 
“resilencia”? ¿Conoces 
su significado 
y etimología?

La forma adecuada es resiliencia, 
procedente del inglés resilience, y este 
derivado del latín resiliens, -entis, con 
respecto al participio presente activo 
resilīre, refiriéndose a la idea de re-
troceder. Se emplea esta palabra para 
expresar el regreso de un sistema a su 
estado inicial. Su uso se proyecta en 
diferentes contextos: la ingeniería, la 
ecología o la psicología.

En el ámbito de la ecología se usa 
para indicar la capacidad de un ecosis-
tema para su regeneración (por ejem-
plo, un bosque arrasado por un incen-
dio tiene una cierta capacidad para 
regresar a su estado inicial).

Las enfermedades, los desajustes 
emocionales o los problemas econó-
micos son situaciones que provocan 
padecimiento y frustración. Ante cual-
quier forma de adversidad caben dos 
respuestas o actitudes vitales: rendir-
nos y darnos por vencidos o bien adop-
tar una actitud de lucha para superar 
la situación problemática. Ésta última 
opción depende de nuestra capacidad 
de resiliencia. (El Placer de la Lectura)
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La Covacha del Aj Men
Por | Claudio Obregón Clairin | Facebook: Claudio Obregón Clairin / Investigador, Guía y Promotor Cultural 

Uno de los rituales de iniciación 
chamánica consiste en ser des-
membrado y luego devorado por 

un oso o jaguar quien después regurgita 
al iniciado y, a partir de entonces, será 
su espíritu protector. 

En la obra Les Inuit, Michele The-
rrien recopiló en Groenlandia oriental 
el testimonio de una iniciación chamá-
nica —acontecida hace 100 años— que 
rememora esta tradición de origen pa-
leolítico. 

Un joven triste por la muerte de su 
padre caminaba taciturno por la tundra 
y escuchó las voces de los habitantes del 
fondo de la tierra, quienes le indicaron 
que estaban con él para ayudarlo, con-
trariado, guardó en secreto el encuentro. 

Al año siguiente, él y su familia se 
desplazaron hacia una región situada al 
Sur de Groenlandia, ahí encontró a un 
anciano chamán que era deforme y muy 
respetado por su comunidad, después 
de un tiempo, el chamán se percató que 
el muchacho había sido designado por 
los espíritus para convertirse en cha-
mán.

En una ocasión el anciano le dijo: 
“ven conmigo al Este, voy a enseñarte 
algunos secretos que van a ayudarte” y 
en el camino, le comentó que lo conver-
tiría en un poderoso chamán; situados 
a la entrada de una gruta, el anciano 
se desnudó y entró en ella pidiendo a 
su alumno que estuviera atento a todo 
lo que viera, entonces apareció nadan-
do un enorme oso polar quien subió al 
fiordo y se dirigió directamente a la gru-
ta, apenas ingresó, se precipitó sobre el 
chamán desgarró su cuerpo y “desmem-
bró” sus extremidades; el oso lo devoró 
y luego vomitó su cuerpo, el chamán ge-
mía pero logró recuperarse y en el cami-
no de regreso a casa le comentó al joven 
que cada ocasión que se dejaba devorar 
por el oso, aumentaban sus poderes so-
bre sus espíritus auxiliares.

En otro viaje iniciático, el chamán 
decidió que era el turno del joven apren-
diz, lo invitó a desnudarse e ingresar a 
la gruta, cuando se apareció el oso polar, 
no tuvo miedo ni tampoco sufrió dolor 
cuando fueron desmembradas sus ar-
ticulaciones, sin embargo, en el instan-
te en el que el oso mordió su corazón, 
cuenta el joven que la experiencia fue 
terrible y dolorosa. 

Después de ser vomitado por el oso 
polar, el peligro ya no le causaba angus-
tia, se sentía protegido, adquirió nuevos 
espíritus provenientes del pueblo del 
fuego (Innersuit) quienes lo protegían 
durante las violentas tormentas. Sin 
embargo, cuando decidió convertirse al 
cristianismo, los espíritus lo abandona-
ron.

II
Cuenta la Literatura Oral Inuit 

que los seres humanos nos compo-
nemos de 4 elementos esenciales: 
timi (cuerpo), anirniq (el soplo divi-
no) atiq (el nombre) y tarniq (la parte 
sombreada o alma), que es represen-
tada por una pequeña bola de aire 
similar a la que los mayas acostum-
braban dibujar al frente de los rostros 
de algunas de sus entidades divinas y 
dignatarios. 

El cuerpo auxiliado por el soplo 
de vida ocupa un punto en el espa-
cio perceptible y finito, en tanto que 
el nombre es perenne porque se he-
reda de un familiar difunto a uno re-
cién nacido. Con el nombre, el infante 
hace propio el conocimiento adquiri-
do por los ancestros (en las dinastías 
mayas, los nombres de los ahauob’ 
—reyes— también se reciclaban a tra-
vés de las generaciones y con ellos, 
adquirían el prestigio conquistador 
del ancestro). 

Los inuit consideran que venimos 
a la Tierra a recordar. Para los inuit 
todo está relacionado con el espacio y el 
tiempo, existen tres mundos: el humano, 
el de los espíritus y el de los difuntos. Los 
tres interactúan sin barreras pero son 
percibidos en su totalidad únicamente 
por los chamanes quienes durante mile-
nios fueron los mediadores y defensores 
de la comunidad frente a lo inasible.

Para los inuit, en el mundo existen 
diversas sociedades no-humanas y sus 
integrantes, al igual que los seres huma-
nos, cuentan con la facultad de hablar 
y nombrar “al otro”. En el idioma de los 
espíritus, los seres humanos se llaman 

Tau, significa “sombra” y hace referen-
cia a la parte invisible del ser. Los difun-
tos nos dicen Pullaaliken difiriendo a la 
bola de aire que representa al alma y, 
los osos polares, nos nombran Kanaa-
qiarjuk haciendo referencia a nuestras 
flacas piernas. 

Existen igualmente diferentes pue-
blos no-humanos como los “los ljirait” 
(los invisibles) que aparecen en forma 
de Caribú; “los taqriassuit” (los sin-som-
bra) quienes no dejan huellas y provocan 
el desvarío de los inuit; los itiqanngittut 
(los sin-ano) quienes desprovistos de ór-

ganos genitales, tienden a friccionar 
sus cuerpos para reproducirse.

El elenco de no-humanos que 
convivió con los inuit durante mi-
lenios, se distinguen por ser caza-
dores, cazan humanos, algunos de 
ellos, como los Kukilingiattiaraaluit, 
acostumbraban retirar las pieles hu-
manas (tal y como descarnaban los 
mexicah a sus sacrificados en el ri-
tual dedicado a la divinidad mexicah 
XipeTotec).

III
Es a través de la Palabra que for-

mamos y dibujamos al mundo y al 
mundo dentro del mundo, la Pala-
bra en el universo inuit -como en el 
maya- además de procurar la com-
prensión humana, es un vehículo 
para comunicarse con las entidades 
divinas y los ancestros.

Caminando por la tundra o por la 
nieve, en el mundo inuit era común 
encontrarse con éstos seres no-hu-
manos y, para evitar algún maleficio 
al individuo que los veía o a su comu-

nidad, al llegar con los suyos, el testigo 
reunía a sus congéneres y comentaba 
detalladamente su encuentro con los 
no-humanos. Exorcizaba con la Palabra 
al bizarro contacto energético para evi-
tar la llegada a la comunidad de enfer-
medades y desgracias. 

El imaginario chamánico estuvo pre-
sente entre nosotros, los Homo sapiens 
sapiens, por al menos 70 mil años, los 
inuit que han resistido al embate de la 
modernidad en Groenlandia y Nunavut, 
conservan trazos de esa relación con el 
más acá.

Chamanes 
Inuit
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Combinar Pfizer y AstraZeneca es mejor
LONDRES.- Los primeros resultados de 

un estudio británico sugieren que mezclar 
diferentes marcas de vacunas puede provo-
car una mejor respuesta inmunitaria con-
tra la COVID-19. En este ensayo en particu-
lar, los voluntarios produjeron altos niveles 
de anticuerpos y células inmunes después 
de recibir una dosis de Pfizer-BioNTech y 
una de AstraZeneca.

El programa nacional de vacunación de 
México tiene ambas vacunas entre sus prio-
ritarias. Como las AstraZeneca se envasan 
en el país, en los siguientes meses habrá 
una gran disponibilidad, de acuerdo con las 
autoridades.

El doctor Matthew Snape, experto en 
vacunas de la Universidad de Oxford, dijo 
que es probable que la administración de 
las vacunas en cualquier orden brinde una 
protección potente.

Los voluntarios tuvieron más escalo-
fríos, dolores de cabeza y dolores muscu-
lares que las personas que recibieron dos 
dosis de la misma vacuna. Pero los efectos 
secundarios fueron de corta duración. 

Aquellos que recibieron Pfizer seguido 
de AstraZeneca mostraron niveles de an-
ticuerpos aproximadamente cinco veces 
más altos que a quienes se aplicaron dos 
dosis de AstraZeneca. Y los voluntarios que 
recibieron AstraZeneca seguido de Pfizer 
alcanzaron niveles de anticuerpos tan altos 
como los que recibieron dos dosis de Pfizer.

El estudio encontró que el uso de dife-
rentes vacunas producía un nivel más alto 
de células inmunes preparadas para atacar 
el coronavirus que al administrar dos dosis 
de la misma vacuna. Aún no está claro por 
qué la mezcla tenía esa ventaja. (Agencias)

Si ya tuve COVID, ¿debo ponerme las dos dosis de la vacuna?
MÉXICO.- Si ya estuviste enfermo de 

COVID-19, es probable que puedas omitir 
ponerte una segunda dosis de la vacuna 
contra esta enfermedad, según estudios 
citados por Nature.

La revista señaló que tomar esta de-
cisión podría ayudar a administrar de 
mejor manera los escasos suministros 
de dosis, pero todavía hay dudas sobre si 
lo hasta ahora descubierto es válido para 
todas las personas que estuvieron infec-
tadas y para todas las vacunas existentes.

Las personas que han estado enfermas 
de COVID-19 suelen generar respuesta 
inmune ante el virus, según muestran los 
estudios. Quienes obtienen la inmunidad 
de este modo pueden aumentar sus anti-
cuerpos con una sola dosis a niveles igua-
les o mayores que las personas que no 
estuvieron infectadas y recibieron ambas 

inyecciones, indica la revista.
Un equipo de especialistas de la Uni-

versidad Rockefeller estudió a 26 pacien-
tes que habían contraído la enfermedad 
anteriormente, y que habían recibido al 
menos una dosis de la vacuna COVID de 
Pfizer-BioNTech o de Moderna.

Analizaron los niveles de anticuerpos 
neutralizantes de los y las participantes 
del estudio, y evaluaron los niveles de la 
célula B de memoria de ellos y ellas; esta 
última se encarga de “recordar” los virus 
y pueden producir anticuerpos contra el 
agente infeccioso que “recuerden”. Uno 
o dos meses después de que las personas 
fueran vacunadas con una o dos dosis, es-
tas células aumentaron casi 10 veces en 
promedio, detalló Nature.

En tanto, algunos otros científicos 
consideran que algunas personas que se 
han infectado con el virus generan una 
respuesta inmune más débil, como es el 
caso de quienes no desarrollan síntomas; 
en este caso, puntualiza Nature, las prue-
bas de anticuerpos pueden ser de gran 
ayuda, con el fin de identificar los casos 
más personalizados. (Agencias)

Pérdida de materia gris, hasta en casos leves
LONDRES.- Un estudio de especialistas 

de la Universidad de Oxford ha identificado 
la pérdida “significativa” de materia gris en 
regiones del cerebro relacionadas con el 
gusto y olfato en los pacientes que padecie-
ron incluso una forma leve de coronavirus.

Para llevar a cabo su investigación, los 
científicos estudiaron los datos del Bioban-
co del Reino Unido, que cuenta con unas 40 
mil tomografías por resonancia magnética 
que ciudadanos se hicieron antes del inicio 
de la pandemia.

Entre los pacientes, se seleccionaron 
782 personas, de las que 394 enfermaron 
de COVID-19 y 388 tuvieron resultados ne-
gativos. Todos los participantes se hicieron 
una imagen por resonancia magnética para 
comparar sus resultados con los anteriores.

La mayoría de quienes superaron la en-
fermedad apenas habían presentado sínto-
mas leves o moderados, o ningún síntoma 
en absoluto, mientras que sólo 15 fueron 
hospitalizados.

El análisis de los datos del grupo que pa-
deció COVID-19 en algún momento mostró 
una pérdida “significativa” de materia gris 

en regiones del cerebro relacionadas con el 
olfato y el gusto: el giro parahipocampal iz-
quierdo, la corteza orbitofrontal izquierda y 
la ínsula izquierda. Estos cambios no se ob-
servaron en el grupo que no se infectaron.

Algunas de las regiones cerebrales afec-
tadas también están involucradas en la 
memoria de experiencias que evocan reac-
ciones emocionales, señalaron los investi-
gadores en un informe. No obstante, los au-
tores señalaron que necesitan llevar a cabo 
más investigaciones para determinar si los 
supervivientes del coronavirus tendrán 
problemas a largo plazo. (Agencias)

Gatos pUeden 
ContaGiarse por 
dormir en la Cama 
de sU dUeño
MADRID.- Las personas que tienen CO-
VID-19 lo transmiten con frecuencia a sus 
mascotas y los gatos que duermen en la 
cama con sus dueños “parecen correr un 
riesgo especial de infección”, sugiere un es-
tudio presentado en el Congreso Europeo 
de Microbiología Clínica y Enfermedades 
Infecciosas. Un equipo de la Universidad de 
Guelph (Canadá) estudió a perros y gatos 
que vivían en hogares y sus dueños habían 
pasado la enfermedad, así como a anima-
les de refugios y otros callejeros. El equipo 
hizo pruebas de anticuerpos, que son un 
signo de infección previa, a 48 gatos y 54 
perros de 77 hogares, así como a 75 proce-
dentes de refugios y a 75 felinos callejeros 
que habían sido atendidos en clínicas vete-
rinarias.

Vacuna para bebés 
y niños podría estar 
lista en diciembre
AgENCIAS

MÉXICO.- Rodrigo Sini, direc-
tor de Asuntos Médicos de Vacunas 
para América Latina de la empresa 
Pfizer, afirmó que la vacuna contra 
el coronavirus o COVID-19 que será 
aplicada a niños y bebés menores de 
6 meses de edad podrá estar lista en 
diciembre del 2021.

“Ya tenemos resultados prima-
rios en términos de seguridad y tole-
rabilidad para saber la posología que 
vamos a utilizar en estos tres grupos 
de edad y ya empezamos los estudios 
de fase 2 y 3 para medir la eficacia, 
de los cuales, esperamos tener re-
sultados durante 2021. A finales de 
septiembre de 5 a 11 años de edad. Y 
esperamos a finales de noviembre y 
diciembre, de seis meses a los cinco 
años de edad”, comentó.

Por otro lado, el empleado de la 
farmacéutica estadounidense deta-
lló que tras la aplicación de un poco 
más de 700 millones de dosis de la 
vacuna de Pfizer-BioNTech, se com-
probó que los casos de anafilaxia 
–reacciones alérgicas graves– son 
menores, por lo que recalcó que es 
necesario aplicarse la vacuna si es 
posible.
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Aries
21 de marzo al 20 de abril

No es tiempo de escapar sino de hacer frente a todas las situaciones de tu 
vida, sobre todo aquellas que habías evitado enfrentar. Todo aquello que tie-
nes guardado exprésalo sin temor y di lo que piensas y sientes. Es un tiempo 
de liberación para ti.

Tauro
21 de abril al 21 de mayo

Ahora es cuando deberás lidiar con tus emociones, y tu carácter que estará 
irritable y con mal humor. Analiza estos días que está realmente pasando 
en tu mundo interno, qué te está molestando y trabaja en eso para sanarlo. 
Explota la empatía para evitar malos ratos.

Géminis
22 de mayo al 21 de junio

Suelta los temores, deja el miedo atrás y sobre todo preocúpate que tus pen-
samientos sean de calidad y verás cómo avanzas firmemente a una verda-
dera sanación. Buen momento para sacar a flote tu creatividad y usarla en tu 
trabajo y vida cotidiana.

Cáncer
22 de junio al 22 de julio

Todo aquello que deseas puedes manifestarlo en tu vida y para eso sólo de-
bes abandonar el miedo, sobre todo los temores que quedaron de temas 
de tu pasado. En lo laboral el sol también brilla para ti, verás cómo todo se 
transforma a tu favor.

Leo
23 de julio al 23 de agosto

Tu fortaleza, ánimo y decisión estará a flor de piel colaborando contigo en 
todo ámbito pero sobre todo en el amor y área laboral donde verás una re-
activación; podrías sentir cierta “nubosidad mental” pero debes eliminarla 
rápidamente y atraer todo lo positivo.

Virgo
24 de agosto – 22 de septiembre

Días de transformación, mayor flexibilidad y la capacidad de adaptarte tanto 
en tu vida personal como profesional. Algunos sentimientos guardados aflo-
rarán, pero es con el objetivo de sanarlos definitivamente. Analízalos y da 
vuelta a la página.

Libra
23 de septiembre – 22 de octubre

Deberás estar muy atento a las señales que se vayan presentando esta se-
mana. Pero por favor no te cuestiones, sólo siente. En lo laboral, tu energía y 
gran magnetismo no pasarán desapercibidos y podrás concretar todo lo que 
te propongas.

Escorpión 
23 de octubre – 22 de noviembre

Estarás cuestionándote muchas cosas y existirá una parte de ti mucho más 
terrenal que también estará inquieta, pero no te preocupes demasiado y sólo 
deja que la vida te entregue las respuestas, aunque no olvides reflexionar 
acerca de lo que te sucede.

Sagitario
23 de noviembre – 21 de diciembre

Todo lo relacionado con el amor estará en tu prioridad, pero no cualquier cla-
se de amor, sino el propio. Te estarás dando mayor importancia y analizando 
qué es realmente lo que mereces. Esto te llevará a repensar lo que realmente 
quieres y necesitas en tu vida.

Capricornio
22 de diciembre – 19 de enero

Eres muy tradicional y te gusta la seguridad, pero sabes que hay cosas que 
han cambiado para ti y es tiempo de revisión. ¿Cómo has avanzado? ¿Qué 
te falta aún por resolver? Son algunas preguntas que te podrás hacer para 
obtener claridad y paz interna.

Acuario
20 de enero – 19 de febrero

Saldrán a flote algunos conflictos, rabia acumulada y temas no resueltos. 
Pero más que frustrarte con la situación, date cuenta que esto te da la opor-
tunidad de transformar todo lo negativo en positivo. Aprende de las experien-
cias vividas en el pasado.

Piscis
20 de febrero – 20 de marzo

Todas las emociones que afloren déjalas que vivan su proceso porque es-
tarán ahí para recordarte qué es lo que tienes aún pendiente, cuáles son 
aquellos miedos internos y que es lo que debes trabajar para avanzar. Ana-
liza qué quieres realmente para tu vida.

horóscopos

Aunque Google cuenta con un siste-
ma de análisis destinado a evaluar las 
aplicaciones antes de ponerlas disponi-
bles en la Play Store, este no es infalible 
y en ocasiones, de entre las millones de 
opciones, llegan a colarse algunas que 
resultan un peligro para los usuarios. 
Es el caso de ocho apps que se ha iden-
tificado contienen el malware Joker y 
que debes borrar de inmediato. 

De acuerdo con el portal  Phone Are-
na, se descubrió que esas aplicaciones 
comunes en Android deben ser desins-
taladas de inmediato debido a que po-
nen en riesgo el dispositivo de los usua-
rios. 

Para que te des una idea de lo pe-
ligrosas que pueden ser estas apps te 
comentamos que Joker es un malware, 
ya conocido que está destinado a robar 
datos personales de los usuarios, des-
de los datos de su modelo de celular y 
lista de contactos hasta los mensajes e, 
incluso, permite hacer llamadas telefó-
nicas.

Y no sólo se trata de perder control 
sobre la actividad en el smartphone, 
quienes han sido víctimas de este virus 
informático también han advertido que 

es capaz de registrar a los usuarios en 
servicios de suscripción paga. 

A pesar de que este malware ya ha 
sido identificado y ya existen solucio-
nes capaces de detenerlo, los delin-
cuentes informáticos se han dedicado 
a crear algunas variantes con la inten-
ción de seguir haciendo daño y engañar 
a más personas. 

A continuación te dejamos la lista de las 
apps de Android que se deben desinstalar: 

n Auxiliary Message o Mensaje auxiliar
n Fast Magic SMS o SMS mágicos rápidos
n FreeCamScanner o CamScanner gratuito
n Super Message o Super mensaje
n Element Scanner o Escáner de elementos
n Go Messages o Ir a mensajes
n Travel Wallpapers o Fondos de viajes
n Super SMS

Hay que decir que estas aplicacio-
nes ya han sido eliminadas de la Play 
Store. Sin embargo, eso no quiere decir 
que ya no puedan actuar en tu teléfono 
y robar tu información. Por ello la reco-
mendación es que si reconoces alguna 
la desinstales de inmediato. (TechBit)

8 apps para Android 
que debes borrar 
de inmediato

La temperatura 
más saludable 
para la ducha, 
según la ciencia

Todo el mundo ama una ducha ca-
liente, excepto quizás tu piel y tu cabe-
llo. Resulta que el agua caliente seca la 
piel y deja el cabello quebradizo, afirma 
el doctor Sejal Shah, dermatólogo en la 
ciudad de Nueva York. Y, si te tiñes el 
cabello, es probable que el color se des-
vanezca más rápido una vez que el agua 
se humedezca.

Para empeorar las cosas, al quitarle 
la piel de los aceites naturales, las duchas 
calientes, por encima de los 99 grados, 
pueden desencadenar inflamación, cau-
sar erupciones y exacerbar el eccema.

Puede que no te guste, pero la tempe-
ratura de la ducha que ofrece los mayores 
beneficios para el cabello y el cuidado de 
la piel es la fría, que “fortalece las fibras 
contráctiles alrededor de los poros, mús-
culos y pelos, lo que mejora la firmeza de 
la piel”, dice Carl Thornfeldt, dermatólogo 
con más de 30 años de experiencia en in-
vestigación de la piel.

Aunque muchas personas creen que 
las duchas de agua caliente abren y lim-

pian los poros, en realidad es más pru-
dente cerrarlos. “Cerrar los poros ayuda a 
evitar que la contaminación penetre en la 
piel, al menos temporalmente”, dice el Dr. 
Thornfeldt.

“También fortalece las arteriolas y ve-
nas de la piel para mejorar la capacidad 
de los vasos sanguíneos de contraerse y 
dilatarse, mejorando la capacidad de la 
piel para responder a las lesiones”.

Los beneficios de las duchas frías son 
numerosos, pero seguramente no se pue-
de esperar que estemos bajo el agua fría 
temblando todos los días, sin mencionar 
que demasiado frío (por debajo de la tem-
peratura promedio del cuerpo de 36ºC) 
también es malo.

Afortunadamente, el Dr. Thornfel-
dt recomienda un término medio feliz. 
“La mejor solución es tomar una ducha 
tibia y luego terminar con un enjuague 
frío durante los últimos segundos para 
seguir cosechando las recompensas del 
agua fría“, sugiere. (Selecciones del Rea-
der’s Digest)
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1,600 millones de personas sin agua potable en 2030
NUEVA YORK.- Miles de millones de 

personas en el mundo no tendrán acceso a 
agua potable, saneamiento e higiene bási-
ca en 2030, afirma un nuevo informe de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) y el 
Fondo de las Naciones Unidas para la Infan-
cia (UNICEF).

La Organización de las Naciones Unidas 
(ONU) denunció que una de cada cuatro per-
sonas en el mundo carece de agua potable, 
la mitad de la población global no dispone 
de baños con sistema de saneamiento ade-
cuado y las lentas mejoras no impedirán que 
miles de millones sigan teniendo estas ca-
rencias a finales de esta década.

El informe sobre agua, saneamiento e 
higiene elaborado por la OMS y UNICEF ad-
vierte que no se va a conseguir el objetivo de 
universalizar estas necesidades básicas en 
2030, uno de los Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible establecidos por la ONU.

El estudio muestra que dos mil millones 

de personas, una de cada cuatro, carecen de 
un suministro seguro de agua, la mitad (tres 
mil 600 millones) no tienen servicios con 
tratamiento de residuos y un tercio (dos mil 
300 millones) no tiene acceso a instalaciones 
de higiene básica.

Esto último hizo que en 2020, año en el 
que comenzó la pandemia de covid-19 y en 
el que la higiene de manos fue considerada 
una de las herramientas clave para prevenir 
infecciones, tres de cada 10 personas no pu-
dieran lavarlas con agua y jabón. (Agencias)

Jonathan, el animal más viejo de la Tierra, es gay
AgENCIAS

LONDRES.- El animal más longevo sobre 
la Tierra se llama Jonathan, se trata de una 
tortuga gigante que habita en la Isla de Santa 
Elena y cuenta con 189 años. Además, es gay.

La tortuga nació en 1832, por lo que se 
considera al animal terrestre más viejo del 
mundo. Vive en Santa Elena, pero ese no es 
su lugar de nacimiento. Jonathan vio la luz 
en las Islas Seychelles, pero fue hasta 1882 
cuando fue trasladado al espacio donde ha 
vivido desde entonces.

Uno de los cuestionamientos más recu-
rrentes es sobre cómo se determinó que esta 
tortuga es gay. Bueno, fue en 1991 cuando se 
le presentó a Federica con la finalidad de que 
se reprodujeran y tuvieran muchas tortugui-
tas. Lo más sorprendente es que sí tuvieron 
sexo, pero nunca pudieron tener descenden-
cia. 

Esto debido a que Federica resulto ser 
macho. Tras 26 años juntos, se decidió cam-
biarle el nombre y ahora se llamada Frederic. 
A pesar de que se trata de una especie enor-

me, es muy complicado conocer el sexo de 
esos animales.

Aunque esto podría ser llamativo, mu-
chas especies del reino animal pueden ser 
homosexuales. La diferencia es que Jona-
than ya es una especie muy longeva y Frede-
ric todavía es muy joven, pero en  más de 26 

años, la pareja ha vivido felizmente.
Jonathan se ha vuelto célebre al rededor 

del mundo ya que apareció en el libro de los 
Récord Guinness al ser considerado como 
la especia más vieja del mundo. Además, su 
imagen está presente en la moneda de cinco 
céntimos de Santa Elena.

enCUentran ratón 
qUe se pensó extinto 
por 150 años
SÍDNEY.- Una especie 
de ratón que se creía 
extinto hace más de 
150 años fue encon-
trado de nueva cuen-
ta en una pequeña 
isla de Australia. De 
acuerdo a los científicos 
este ratón de Gould (Pseudo-
mys gouldii) se creía extinto tras la llega-
da de los europeos, por la introducción de 
especies invasoras y extensión de terrenos 
agrícolas. Pero muestras idénticas al ADN 
del ratón de Gould fue encontrado en el 
ratón de Shark Bay (Pseudomys fieldi), que 
vive en las costas de Australia Occidental, 
luego de analizar muestras de ocho ratones 
extintos y 42 de otras especies.

Tuvo palillos 
incrustados en la nariz 
una semana sin saberlo
AgENCIAS

TAIWÁN.- Una mujer de Taiwán 
(China) de 29 años tuvo sin saberlo 
dos fragmentos de palillos para co-
mer de 3,5 y 5 centímetros incrusta-
dos en los senos nasales durante una 
semana tras una violenta pelea con 
su hermana.

Según un informe sobre el caso, 
publicado en The Journal of Emer-
gency Medicine, la mujer fue ataca-
da por su hermana con palillos de 
plástico y madera mientras cenaban 
juntas. Después de la pelea, la mujer 
acudió a urgencias con una leve he-
morragia nasal e hinchazón en el ojo 
izquierdo.

Los médicos vieron que tenía dos 
pequeños cortes bajo el ojo y en la 
nariz, pero una radiografía no mostró 
nada inusual. Una semana después, 
la paciente se dio cuenta de que “fal-
taban algunas partes de los palillos 
utilizados en el ataque” y creyó ver un 
objeto gris dentro de su nariz.

Entonces volvió a acudir a un 
hospital, donde una tomografía com-
putarizada confirmó la presencia de 
dos trozos de palillo incrustados en 
su tabique nasal. Para que pudieran 
extraérselos, la mujer tuvo que some-
terse a una intervención quirúrgica.

AgENCIAS

GRANADA.- Dos nuevos sistemas pla-
netarios formados por “tierras y supertie-
rras” han sido hallados por investigadores 
del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC) liderados por el Instituto 
de Astrofísica de Andalucía (IAA), que en-
cabezó desde Granada la detección de tres 
planetas calientes.

El descubrimiento también refuerza la 
idea de que las estrellas enanas tienden a 
albergar planetas rocosos.

Los nuevos sistemas detectados me-

diante el instrumento Carmenes, que 
opera en el Observatorio de Calar Alto, en 
Almería, se encuentran alrededor de las 
estrellas enanas rojas (o enanas M) G 264-
012 y Gl 393. En torno a la primera se ha-
llaron dos planetas con una masa mínima 
de 2.5 y 3.8 veces la terrestre, que giran en 
torno a su estrella cada 2.3 y 8.1 días.

Por su parte, el planeta de Gl 393 cuen-
ta con una masa mínima de 1.7 masas te-
rrestres y gira alrededor de su estrella cada 
siete días. Según el CSIC, los tres planetas 
entran en la categoría de tierras y super-
tierras calientes, y alcanzan temperaturas 

que impiden la pre-
sencia de agua líquida en 
superficie.

El investigador Pedro J. Amado, 
que lidera este trabajo, señaló que la con-
cepción actual sobre la formación de pla-
netas de baja masa en órbitas muy cerca-
nas a estrellas pequeñas apunta a que son 
muy abundantes, con una media de al me-
nos un planeta por estrella.

“A pesar de esta abundancia, apenas 

disponemos de 
datos sobre la densi-

dad de estos planetas que 
nos permita deducir su compo-

sición”, indicó. El trabajo busca explicar 
aquellos sistemas que no encajan en los 
mecanismos conocidos, como el GJ 3512 
que presenta un planeta gigante en torno 
a una estrella enana, o confirmar la ten-
dencia de las estrellas enanas a albergar 
sistemas múltiples.

Hallan dos nuevos 
sistemas planetarios, 

con tierras y supertierras 

SI ESTO CONTINÚA, ADVIERTE LA 
ONU, EN 2030 TODAVÍA HABRÁ:

n Mil 600 millones de personas 
     sin agua potable.
n Mil 900 millones sin instalaciones 
     básicas para lavarse las manos.
n Dos mil 800 millones carecerán 
     de servicios sanitarios seguros.
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Zack Snyder quiere 
dirigir una película 
de ‘Deadpool’

LOS ÁNGELES.- Pese a que la ter-
cera y última entrega de ‘Deadpool‘ ya 
cuenta con la dirección de Tim Miller, 
Zack Snyder ha confesado sentirse 
inclinado por tomar el proyecto si es 
que algún día Marvel decide abrir la 
puerta para una nueva trilogía del an-
ti-héroe.

Lo anterior, de acuerdo con el por-
tal WGTC, cuyas fuentes dentro de la 
industria del cine  reportan que Sny-
der tuvo una junta con gente de Mar-
vel para proponerles dirigir una pelí-
cula de Deadpool.

Sin embargo, esto está lejos de ser 
oficial o estar confirmado, y es que 
para Warner Brothers y los fans de 
DC, que Zack brincara de un universo 
a otro sólo para dirigir una nueva pe-
lícula, podría ser considerado una alta 
traición considerando que esos mis-
mos fans fueron los que le apoyaron 
por años para liberar el ‘Snyder Cut‘.

Ahora bien, fans de Marvel, no se 
preocupen: es poco probable que tan-
to la marca como el estudio le cedan 

una película así a Snyder, cuyo esti-
lo es muy distinto al ritmo de las 

películas de Deadpool. (Life-
boxSet)

LOS ÁNGELES.- Aunque Quentin Ta-
rantino tiene claro que sólo quiere hacer 
10 películas antes de retirarse como di-
rector de cine, no quita el ojo de Kill Bill 
3. De hecho, en una de sus más recientes 
entrevistas, el director reveló que ya tie-
ne la película imaginada en su cabeza y 
la estrella sería la hija de “La Novia”, Bea-
trix Kiddo.

Tarantino ha creado un vínculo es-
pecial con Uma Thurman, la actriz que 
protagonizó las dos cintas de Kill Bill. 
Por ello, el director menciona que de 
realizarse una tercera parte, trataría 
de juntar a Thurman y a su hija Maya 
Hawke para que ambas hicieran una 
película como Beatrix Kiddo y su hija 
veinteañera.

Tarantino aseguró que una tercera 

parte es perfectamente plausible, si se 
reúnen las condiciones adecuadas.

“Creo que sería cuestión de visitar 
a los personajes 20 años después. Sólo 
imagino a La Novia y su hija B.B. tenien-
do 20 años de paz y luego esa paz se rom-
pe y luego La Novia y B.B. están huyendo. 
Quiero decir que Elle Driver (Daryl Han-
nah) todavía está ahí, a Sofie Fatale (Julie 
Dreyfus) le cortaron un brazo, y también 
todavía está ahí. Todos obtuvieron el di-
nero de Bill. Incluso Gogo Yubari (Chiaki 
Kuriyama) tenía una hermana gemela 
(Yuki), su hermana gemela podría apare-
cer…”, describió.

Maya Hawke, hija de Uma Thurman 
e Ethan Hawke ya ha trabajado antes con 
el director de Kill Bill, en Once Upon in 
Hollywood. (Código Espagueti)

Quiere Tarantino a Uma 
y Maya Hawke en ‘Kill Bill 3’

En 2020, el director se au-
toimpuso el reto de hacer 
Presencias, una película con 
la que Mandoki se adentra en 
géneros nunca antes explora-
dos en su filmografía

MÉXICO.- Con una carrera consolida-
da en Hollywood y gran renombre, Luis 
Mandoki sigue eligiendo hacer cine en 
México para huir de las etiquetas y ahora 
se adentra en el terror con el regreso al 
cine de la actriz Yalitza Aparicio.

En 1987, el director llegó a los premios 
Óscar y a los Globos de Oro con su pelícu-
la Gaby: A True Story, y en 1994 se robó 
los corazones de los espectadores con el 
romance de Meg Ryan y Andy García en 
When a men loves a woman, seguido de 
varias películas más.

“Cuando regreso a México hago pelí-

culas como Vo-
ces inocentes 
(2004), La vida 
precoz y bre-
ve de Sabina 
Rivas (2012)”, 
recuerda el ci-
neasta sobre 
las películas que marcaron un antes y un 
después en su carrera.

En 2020, el director se autoimpuso el 
reto de hacer Presencias, una película de 
suspenso y terror con la que se adentra 
en esos dos géneros, nunca antes explo-
rados en su filmografía.

“En Hollywood no me hubieran de-
jado hacer esta película porque hubie-
ran llamado a los directores clasificados 
como de terror. Esto ha sido una gran 
oportunidad”, afirma.

Presencias sigue la historia de un hom-
bre que regresa a la cabaña donde pasó gran 
parte de su infancia luego de vivir doloro-

s a s 
pérdidas. Al poco tiempo, su regreso le 
traerá experiencias paranormales.

Según Mandoki, después de Roma 
(2018), Yalitza Aparicio tardó mucho 
tiempo en elegir una producción que la 
convenciera y que no la encasillara en 
papeles como el de Cleo, personaje que la 
lanzó a la fama.

Tras 9 arduas semanas de filma-
ciones en Tlalpujahua (Michoacán) y 
Jilotzing (Estado de México), la película 
finalmente se encuentra en proceso de 
preproducción y edición y espera ser es-
trenada en 2022. (Agencias)

Mandoki explora el terror con 
Yalitza Aparicio
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Por: Amador Gutiérrez Guigui

en la OPinión de...

ANUNCIAN PRIMER GRAN 

PRIX ESTATAL DE AJEDREZ 
Con el aval de la Federación 
Nacional de Ajedrez en México 
se celebrará este evento en 7 
municipios de Quintana Roo

CANCÚN.- El Primer Gran Prix 
Estatal de Ajedrez de Quintana Roo, 
el cual se disputará a partir del 31 de 
julio en siete diferentes sedes: Benito 
Juárez, Othón Pompeyo Blanco, Puerto 
Morelos, Isla Mujeres, Tulum, Lázaro 
Cárdenas y Solidaridad, por lo que se 
convoca a todos los ajedrecistas del es-
tado a participar.

El presidente de la Asociación de 
Ajedrecistas del Estado de Quintana 
Roo (Aaeqroo), Genghiri Isaac Pérez 
Coral, destacó que la invitación es ex-
tensiva a los ajedrecistas estén o no 
afiliados, ya que habrá una categoría li-
bre, además de una femenil, sumando 
en total 8 divisiones, y se repartirá un 
premio de alrededor de 80 mil pesos.

Explicó que dicho evento contará 
con el aval de la Federación Nacional 
de Ajedrez en México (Fenamac), y se 
realizarán los días sábados al medio 
día en cada una de las sedes, aunque 
aclaró que en los demás municipios se 
disputarán otros torneos de manera al-
terna.

Pérez Coral señaló que el Primer 

Gran Prix Estatal de Ajedrez de Quin-
tana Roo iniciará en Cancún en el sa-
lón Cámara y Asociados, para después 
trasladarse a la zona sur de estado, 
pues el 28 de agosto continuará este 
circuito en Othón P. Blanco, para des-
pués visitar Puerto Morelos el 11 de 
septiembre, en tanto que el 25 de ese 
mismo mes las acciones se darán en 
Isla Mujeres, trasladándose posterior-
mente a Tulum el 16 de octubre, para 
el 30 de octubre la competencia será en 
Lázaro Cárdenas, y el 20 de noviembre 
en Solidaridad.

Comentó que el cierre se llevará a 
cabo en Cancún el 4 de diciembre en el 
salón Cámara y Asociados, donde se dis-
putará la final con todos los ganadores 
de cada una de las sedes del circuito.

Los tres primeros lugares de cada 

una de las categorías participantes re-
cibirán además de su respectiva meda-
lla; un reloj de ajedrez para el campeón, 
en tanto que el segundo y tercer lugar 
un juego de ajedrez, mientras que en la 
Primera y Segunda Fuerza se repartirá 
la bolsa de la inscripción en un 50, 30 y 
20 por ciento respectivamente.

Además en la cierre de este circuito 
se entregarán reconocimientos espe-
ciales, como el mejor Tablero, el mejor 
Senior, la mejor Femenil, así como el 
mejor de cada categoría y rama.

En cuanto a las inscripciones que se 
cerrarán un día antes de cada evento se 
podrán hacer vía Whats App al número 
9981508155, donde también podrán 
solicitar mayores informes de la com-
petencia, costos y cómo participar. (Re-
dacción)

No hay Chicharito para la Copa de Oro, y 
es que al entrenador nacional no le lle-
na la pupila el desempeño del máximo 

rompe redes mexicano en toda la historia de 
la selección de fútbol. Pensémoslo así y que 
no exista injerencia de los de pantalón largo 
sobre el entrenador. Ajá.

El exdelantero del Real Madrid, del Man-
chester United, del Bayern, del Sevilla, de las 
Chivas, entre otros y actual jugador de Los 
Ángeles Galaxy, anda en forma buena y es que 
lleva 10 goles en la actual temporada de Ma-
yor League Soccer, y ni así convence a Gerardo 
Martino y cuerpo técnico. 

Muchas veces hemos coincidido con lo que 
dicen los que saben de este deporte, que hay 
jugadores de clubes y jugadores de selección, 
a Javier Hernández le cae bien ser selecciona-
do nacional y siempre con orgullo representa 
al país, sus goles lo respaldan. Chicharito es 
un sinónimo de México a donde va, así como 
el Santo en la lucha libre. Santo igual a México. 
Suena exagerado pero intente preguntar en el 
extranjero que le digan un jugador nacional, y 
el referente será el “green pea”.

Contrario a Hugo Sánchez, que en su club 
era lo más grande pero en la selección le cos-
taba trabajo anotar y desenvolverse al mismo 
nivel. Y eso que Hugol es nuestra máxima fi-
gura en la historia de nuestros representantes 
de fútbol. No solo por lo deportivo, sino por el 
efecto social que se vivía en su momento, él 
con sus goles y campeonatos con el Madrid 
daba alegrías desde lejos a un pueblo comple-
to. Además de cumplir el sueño europeo con 
creces y resultados, ser ídolo. 

Regresando al tema del no llamado de Her-
nandez, y la falta de gol en el equipo nacional, 
ha hecho que el “Tata” Martino lleve un de-
lantero naturalizado que ha jugado en Mexico 
y en especial en la Sultana del Norte, Funes 
Mori, nada contra él si la ley es lo que permite, 
la doble nacionalidad, solo que se regresa a lo 
que se había dejado de hacer, él hacer mexi-
canos para que jueguen en el representativo 
nacional. 

Recordemos a Gabriel Caballero y el Guille 
Franco, buenos jugadores pero no hacían la 
diferencia solo marcaban la duda si eran favo-
ritos de los entonces entrenadores nacionales. 

Delanteros mexicanos si hay, solo se nece-
sitan más oportunidades y que los clubes de 
primera división no traigan puros refuerzos 
extranjeros en esa posición, para que así los 
delanteros centros nacidos en el país puedan 
desarrollar y elevar su juego.

Chicharito 
sin llamado

Liga MX: todo lo que debes saber del torneo Apertura 2021
MÉXICO.- El pasado miércoles 30 de 

junio la Liga BBVA MX dio a conocer el 
calendario para el nuevo torneo Apertura 
2021. La competencia estará conforma-
da por 17 jornadas, que se disputarán del 
22 de julio al 7 de noviembre.

La ronda de repechaje se jugará el 
20 y 21 de noviembre para que la ligui-
lla dé inicio del 24 al 28 de noviembre, la 
siguiente ronda de semifinales se tiene 
contemplada para los primeros días de 
diciembre, del 1 al 5 del último mes del 
año se jugarán las semifinales ida y vuel-
ta para que la final del torneo sea entre 
el 9 y 12 de diciembre, para el partido de 
vuelta, los días 23 y 26 se tienen estima-
dos para conocer al nuevo campeón de la 
Primera División.

Las fechas de la final del torneo de-
penderán de cómo se acomoden para 
no interferir con las fiestas decembrinas 
y que tanto jugadores como aficionados 
tengan la participación en el evento.

La Jornada 1 empezará el jueves 22 
de julio en el Estadio Corregidora, Queré-
taro recibirá a América a las 21:00 horas. 
El actual campeón, Cruz Azul, jugará su 
primer duelo con nueve títulos el lunes 
26 de julio a las 20:00 horas en el Azteca.

Por otra parte, el debut de Miguel He-
rrera como nuevo técnico de Tigres será 
contra los Xolos de Tijuana en el esta-
dio Caliente el domingo 25 de julio a las 

21:00 horas centro.
Mientras que el estreno de Ricardo 

Tuca Ferretti al frente de los Bravos de 
Juárez será contra Toluca el viernes 23 
de julio; los de la frontera jugarán como 
locales, el juego se tiene programado 
para las 21:00 horas centro.

Los partidos de clásicos están agendados 
en las siguientes fechas:
n MONTERREY VS TIGRES: 
domingo 19 de septiembre 19:00 horas, co-
rrespondiente a la Jornada 9.
n AMÉRICA VS CHIVAS: 
sábado 25 de septiembre 21:00 horas, co-
rrespondiente a la Jornada 10.
n CHIVAS VS ATLAS: sábado 2 de octubre 
19:00 horas, Jornada 12.
n AMÉRICA VS PUMAS: sábado 2 de octubre 
21:00 horas, Jornada 12.
n CRUZ AZUL VS AMÉRICA: domingo 31 de 
octubre 17:00 horas, Jornada 16.
n PUMAS VS CRUZ AZUL: domingo 7 de no-
viembre, Jornada 17.

Otra de las novedades que se deben 
tener en cuenta es que se incluyó la fecha 
cuando se jugará el Campeón de Cam-
peones, para esta ocasión los equipos 
que disputarán el trofeo serán el club 
León y Cruz Azul el 18 de julio a las 18:30 
horas centro con sede en Los Ángeles.

También se dio a conocer la reanuda-
ción de la Liga de Campeones de Conca-
caf donde las semifinales de ida serán los 
días 11 y 12 de agosto; el primer partido 
será el de Monterrey contra Cruz Azul en 
el estadio BBVA, el segundo duelo será de 
América vs Philadelphia Union.

La vuelta de la semifinal será el 15 y 
16 de septiembre, mientras que la final 
se disputará hasta el 28 de octubre.

Por otra parte, el calendario incluyó 
la fecha que se tiene programada para 
el juego de estrellas entre la Liga MX y la 
MLS (Major League Soccer). El All Star 
Game será el próximo miércoles 25 de 
agosto a las 21:00 horas centro. (Agencias)
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l Garibaldi, ruta 4
l chicos, carretera a rancho Viejo
l la playa, avenida Niños héroes

Director General, Amador Gutiérrez Guigui

Jardín de eventos
“La hostería”

Tel.: 998 2707046
Reg 510, Mz. 45, Lte. 16, y 17, 
Col. Cecilio Chi, Av. Politécnico

Mesas 

Sillas

Manteles

Cubre Manteles

Cubre Sillas

Listones

Palapa

Alberca

Chapoteadero 

Asador

Cocina 

Baños con regaderas

MoBiLiARio

postQuirÚrgico $2,900
10 SESIONES MASAJES DE MOLDEAMIENTO / 10 
SESIONES DE ULTRASONIDO / 10 SESIONES DE 
PRESOTERAPIA

cavitación $2,500.00
10 SESIONES CAVITACIÓN / 10 SESIONES MASAJE 
MANUAL-CAMA SILUETTE / 10 SESIONES DRENA-
JE LINFÁTICO 

facial rejuvenecedor $400.00
LIMPIEZA PROFUNDA / MICRODERMOABRASIÓN / 
OXÍGENO FACIAL / ULTRASONIDO / TENSORES Y 
VITAMINAS CON MASCARILLA

facial rostro de porcelana $350.00
LIMPIEZA PROFUNDA / MICRODERMOABRASIÓN / 
NUTRIENTES Y VITAMINAS CON MASCARILLA

reductivo $3,000.00
10 SESIONES DE CARBOXITERAPIA / 10 SESIO-
NES DE PRESOTERAPIA / 10 SESIONES DE CAMA 
SILUETE

PregunTe Por 
nueSTroS PaqueTeS: 
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